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ПОЧЕМУ ТЕПЕРЬ
ЧИТАЕМ ПЕРЕДОВЫЕ

школьная реформа: в зеркале мнений
Страна обсуждает пути осуществления школьной ре

формы. Какой быть школе будущего? Этот вопрос вол
нует практически всех. Мы с жадностью «проглатываем» 
публикации на эту тему в центральной прессе, не отры
ваясь смотрим передачи по телевидению с участием пе
дагогов-новаторов.

Фундамент школы будущего мы должны возвести сей
час. А его прочность зависит от наших практических ша
гов. Такой вывод сделали и участники четвертого плену
ма обкома ВЛКСМ, прошедшего 21 мая. Обсуждение 
опубликованных в газете «На смену!» материалов про
должается — об этом говорят пришедшие в редакцию 
письма.

На заводе - 
свой 
«микрозавод»

На пленуме областного ко
митета ВЛКСМ обсуждался 
вопрос о трудовом обучении 
школьников как о ведущем 
направлении в перестройке 
общеобразовательной и про
фессиональной школы. О том, 
насколько важна качествен
ная подготовка молодой сме
ны, рабочих для промышлен
ных предприятий, сказано уже 
немало. Далеко не в полную 
силу действуют учебно-про
изводственные комбинаты, 
где школьники просто про
водят время, изучая специаль

Лейся, песня... 
у «Простора»

Агитбригада Свердловского 
горного института соверши
ла поездку по городам Сред
него Урала. Ребята из клуба 
самодеятельной песни «Про
стор» подготовили для зем
ляков программу, которая 
подробно рассказывала об 
истории института, о специаль
ностях, которые там можно 
получить. Агитбригаду теп
ло встречали школьники Се
рова, Нижнего Тагила, Кар- 
пинска, Североуральска.

Кроме профориентацион
ной, была у ребят и еще од
на цель поездки — познако
мить молодежь области с са
модеятельной песней, с про
изведениями бардов.

...Идея создать в инсти
туте подобную агитбригаду 
возникла давно. Здорово, что 
ее, наконец, удалось осуще
ствить. Тем более, не за го
рами тот день, когда в инсти
тут придет новое пополнение, 
абитуриенты. Не исключено, 
что среди них будут и вчераш
ние школьники из числа тех, 
перед кем выступал нынче 
«Простор». И кто-то из них 
наверняка придет в агитбри
гаду. Так что поездок пред
стоит впереди еще немало. 
Счастливого пути, «Простор»!

Е. ЛОБАНОВ. 
Свердловск.

Тюльпаны 
на память

В восьмилетней школе де
ревни Новгородцево есть 
очень хороший обычай: вы
пускной класс оставляет о 
себе какую-то память. Ста
дион, аллейка, асфальтовые 
дорожки и площадка вокруг 
здания школы — это все де
ло рук ее выпускников.

Прошлогодний подарок — 
несколько классных комнат, 
обшитых деревом, —подхлест
нул комсомольцев, которые 
прощаются со школой бук
вально в эти дни, сделать что- 
нибудь оригинальное, чего ни
когда не было.

— А что, если построить 
теплицу для цветов и пода
рить ребятам и учителям кол
лекцию семян тюльпанов? — 
предложил секретарь комсо
мольской организации Дима 
Устинов.

Сказано — сделано. Тепли
ца готова. Распустились тюль
паны. Теперь у школы будут 
свои цветы. Даже зимой.

С. НОХРИН. 
Иобитский район.

ности, по которым они и ра- 
ботать-то наверняка не будут. 
Зачастую и летняя производ
ственная практика становит
ся простой формальностью.

Сейчас необходимо гово
рить о положительных при
мерах — где, кому удалось 
найти более полезные фор
мы обучения подростков.

Интересный опыт работы 
в этом направлении накоп
лен на Верх-Исетском метал
лургическом заводе. Здесь соз
дав и успешно действует 
учебно-производственный цех, 
который является самостоя
тельным структурным под
разделением предприятия. 
Работают в УПЦ старшеклас
сники школ района.

Отделы и цехи завода при
сылают УПЦ свои заявки на 
выпуск нужной им продук
ции, на выполнение работ. Оп
лата труда •— по .конечному 
результату, заработок рас

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

ПЕРВЫЙ ВОПРОС - О ЖИЛЬЕ
Выборы в совет трудового 

коллектива на заводе транс
портного машиностроения 
имени Я. М. Свердлова про
шли в феврале этого года. 
Три месяца — много это или 
мало? Срок, конечно, неве
лик, но тем не менее первые 
шагп уже сделаны.

В составе совета пятьде
сят человек, двое из них — 
комсомольцы. Именно им, 
секретарю комитета ВЛКСМ 
завода Владимиру Гаранину 
и бригадиру штамповщиков 
цеха № 130 Андрею Захаро
ву, доверено право быть пол
предами молодежи предприя
тия в решении насущих 
проблем.

Главная из них. сегодня — 
жилье. Заводская комсомо
лия неоднократно обраща
лось к руководству завода с 
предложением начать строи
тельство молодежного жило

-------- 51-64-81: предлагаю —--------
По этому номеру в областном комитете ВЛКСМ лю

бой может высказать свои предложения и пожелания в 
адрес XIX Всесоюзной партийной конференции, обсудить 
Тезисы Центрального Комитета партии. Публикация пред
ложений станет регулярной.

— В Тезисах ЦК КПСС 
комсомол поставлен в один 
ряд с общественными орга
низациями. В Уставе ВЛКСМ 
оговорено, что наша органи
зация общественно - полити
ческая. Необходимо комсо
мол выделить в отдельный 
блок Тезисов и конкретизи
ровать статус Союза молоде
жи.

В. ХАНЬЖИН, 
первый секретарь 

Октябрьского райкома 
ВЛКСМ.

— В нашей области более 
ста тысяч представителей та
тарской и башкирской на
циональностей. Ни один из 

пределяется с учетом коэф
фициента трудового участия.

В минувшем году УПЦ ис
полнилось пятнадцать лет. 
За эти годы обучение в цехе 
прошли две с половиной ты
сячи учащихся. Причем чет
верть выпускников пришла 
работать на завод по приоб
ретенной специальности.

Начальник УПЦ Г. П. Пет
ров считает, что настоящего 
труженика, профессионала- 
рабочего можно воспитать 
только в таких условиях, ког
да он сможет видеть конкрет
ные результаты своего труда, 
почувствует ответственность 
за порученное дело. Заветная 
мечта Геннадия Петровича —- 
создание завода, где работать 
и руководить будут школьни
ки. И выпускать они будут 
готовую продукцию —, пусть 
детские игрушки или изде
лия ширпотреба.

Хочется верить, что со вре
менем на ВИЗе такой «мик
розавод» обязательно созда
дут. Но и учебно-производст
венный цех не подводит род
ной завод — только за 
1986-1987 учебный год стар
шеклассники выпустили про
дукции на двенадцать тысяч 
рублей.

М. ЖЕМАНОВА, 
сотрудник института 

экономики Ураль
ского отделения

АН СССР;
С. КАШИНА, 

студентка СИНХа.
Свердловск.

го комплекса. На одном из 
последних заседаний совета 
трудового коллектива необ
ходимость решать жилищ
ный вопрос с помощью МЖК 
была еще раз подтверждена.

Ныне готов проект. Два 
года, как на заводе идет со
ревнование за право стать 
строителем МЖК. Все бы хо
рошо, но есть одна «загвозд
ка» — нет необходимых 
средств. И требуется ни мно
го ни мало около двух с по
ловиной миллионов рублей. 
Где их взять?

Михаил Григорьев, пред
седатель оргкомитета МЖК 
завода им. Я. М. Свердлова:

— Необходимые средства 
будем совместно с дирекцией 
просить у нашего министер
ства. Директор завода Алек
сандр Николаевич Жарков 
поддерживает инициативу 
молодежи. МЖК — это ведь

них не попал в число делега
тов конференции. На будущее 
необходимо учитывать нацио
нальный состав региона, тем 
более, что национальный воп
рос сейчас поднимается до
статочно остро.

Группа свердловчаи.

— Каждый коммунист дол
жен иметь доступ к внутри
партийной информации в ви
де, полных стенографических 
отчетов с конференций, пле
нумов, съездов.

К. ВОРОБЬЕВ, 
кандидат в члены КПСС, 

работник Свердловского 
завода радиоаппаратуры.

Нужны педагоги-мужчины
С интересом читаю в цент

ральных газетах, смотрю по 
телевидению выступления 
педагогов-новаторов — Ша
талова, Амонашвили. Дель
ную они предлагают техноло
гию, но у Шаталова эта тех
нология учебного процесса. 
А. С. Макаренко был убеж
ден, что соприкосновение 
воспитателей и воспитанни
ков должно происходить не 
столько в учебном, сколько в 
производственном коллекти
ве.

Обсудили мы на пленуме 
вопрос о трудовом воспита
нии. Об этом и при обсужде
нии школьной реформы гово
рилось немало. Но ведь от 
того, точит школьник какую- 
то деталь или не точит, в 
жизни его, право же, многое 
не изменится. Как одевали- 
обували его родители, так и 
продолжают. Разве что по
лучил подросток кое-какие 
трудовые навыки.

Школьные трудовые кол
лективы должны работать в 
условиях настоящего хозрас
чета, приносить реальную 
прибыль. Только так мы 
сможем воспитать настоя
щую смену, добросовестную, 
работящую. Коммуна Мака
ренко, к слову, дала государ
ству доход в несколько мил
лионов рублей.

и решение проблемы, связан
ной с нехваткой рабочих рук. 
Сколько толковых ребят уво
лилось, отчаявшись дождать
ся квартиры. А очереди сами 
Знаете какие... Будет МЖК 
— и придут на завод моло
дые парни и девушки.

-- .Будем пробивать моло
дежный жилой комплекс, — 
решительно говорит предсе
датель профкома предприя
тия, заместитель председате
ля совета трудового коллек
тива Б. И. Черных, — про
тивников МЖК сейчас, на
верное, не найти. Один ка
мень преткновения — сред
ства... Их пока нет.

Не только рабочие ждут 
скорейшего решения жилищ
ного вопроса. В очереди сто
ит немало молодых специа
листов, которые, как-извест
но, .должны обеспечиваться 
благоустроенными квартира

В полете международный экипаж
7 июня 1988 года в 18 часов 03 минуты московского 

времени в Советском Союзе осуществлен запуск косми
ческого корабля «Союз ТМ-5».

Корабль пилотирует международный экипаж: командир 
Анатолий Соловьев, бортинженер дважды Гергтй Совет
ского Союза летчик-космонавт СССР Виктор Савиных и 
космонавт-исследователь гражданин Народной Республи
ки Болгарии Александр Александров.

Программой полета предусматриваются стыковка ко
рабля «Союз ТМ-5» с пилотируемым комплексом «Мир» 
и проведение совместных исследований и экспериментов 
с космонавтами Владимиром Титовым и Мусой Манаро
вым, которые работают на околоземной орбите с 21 де
кабря 1987 года.

Второй полет международного экипажа с участием бол
гарского космонавта осуществляется в соответствии с До
говоренностью между правительствами Союза Советских 
Социалистических Республик и Народной Республики 
Болгарии.

Бортовые системы корабля «Союз ТМ-5» работают нор
мально.

Самочувствие товарищей Соловьева, Савиных и Алек
сандрова хорошее. (ТАСС).

Жаль, что на пленуме об
кома разговор практически 
не коснулся одного важного 
аспекта воспитания. Приведу 
данные только по нашему 
району.. У нас нет ни одного 
мужчины - пионервожатого. 
Секретарей-юношей в коми
тетах комсомола школ мень
ше половины. И еще небез- 
интересные цифры. В инспек
ции по делам несовершенно
летних состоят на учете бо
лее чем две с половиной сот
ни подростков. Из них подав
ляющее большинство — маль
чишки. Не за «красивые 
глазки,» на учет поставлены. 
За пьянство, токсикоманию, 
хулиганство.

Считаю, что одной из при
чин этого является то, что у 
пацанов нет положительного 
примера, твердой мужской 
руки. Ведь у многих из этих 
ребят нет отцов. У меня есть 
предложение — сместить ак
центы в подготовке педагоги
ческих кадров — готовить 
педагогов-юношей. Педву
зам нужно больше пропаган
дировать профессию учите
ля. Тогда и ребята туда по
тянутся.

В. СЛАДКОВ, 
первый секретарь 

Синарского райкома
ВЛКСМ.

Каменск-Уральский.

ми.
Поток жалоб от молодых 

специалистов пока не иссяка
ет. И немудрено — за прош
лый год очередь продвину
лась на... шесть человек.

Чтобы хоть как-то облег
чить положение с жилпло
щадью, ’ заводу пришлось 
пойти* на столь ейоеобразные 
меры,' как вселение четырех 
молодых семей в четырех
комнатную квартиру. Микро
общежитие?

Поэтому совету трудового 
коллектива пришлось рас
смотреть вопрос об органи
зации строительства семей
ного общежития. И здесь 
инициативу в свои руки возь
мет заводская комсомолия. 
Секретарь комитета ВЛКСМ 
Владимир Гаранин считает, 
что с помощью совета мно
гие молодежные проблемы 
удастся разрешить. До все
го руки дойдут. А первым 
конкретным делом станет за
водская поогоамма «Жилье».

Е. НЕСТЕРОВА, 
студентка факультета 
журналистики УрГУ. 

Свердловск.

фоторепортаж
Крутильно-перемоточный участок Арамильского 

завода пластмасс. Без перерыва крутятся здесь де
сятки бобин. С космической скоростью они наматы
вают на себя белую капроновую нить. Оборудова
ние на участке сложное и капризное. За ним ну
жен глаз да глаз.

Почти десять лет трудится Сергей Орлов помощ
ником мастера. Он-то и следит за исправностью 
крутильных, перемоточных и ткацких станков. Объ
ем работы у Сергея велик. Надо вовремя прове
сти профилактические работы что-то смазать, 
что-то подкрутить. Тем самым снизить до миниму
ма незапланированные остановки и процент брака.

И это ему удается. • считает контролер це
ха мягких контейнеров Татьяна Нечаева. —■ Почти 
все полотно, которое выходит с участка Орлова, 
высокого качества. Даже нарекания госприемки в 
его адрес бывают редкими.

Успевает Сергей везде. Он - член профкома за
вода, а это значит, что надо заниматься бытом и 
отдыхом своих товарищей.

Tai; же быстро, как нить на бобину, накручивают
ся наши годы. Незаметно проходит молодость, и на
ступает зрелость. Пора подводить первые итоги. И 
уже сейчас Сергей Орлов может прямо сказать — 
жизненный путь выбран правильно.

НА СНИМКАХ: старший мастер Сергей Орлов; 
контролеры из цеха мягких контейнеров Галина 
Веретнова и Татьяна Нечаева.

Фото Л. БАРАНОВА.
А рамиль.

Вкратце о Тезисах в це
лом. Их появления ждал с 
нетерпением. Поясню, поче
му. Последнее время перио
дическая печать представ
ляет для меня интерес не 
только и не столько как 
источник получения новой 
информации, а скорее как 
возможность сопоставить 
свою точку зрения на про
исходящую в стране пере
стройку со взглядом на эти 
проблемы других людей. 
Ученых, политических дея
телей, работников культуры 
и искусства, рабочих, уча
щихся, студентов, деятелей 
церкви, классовых союзни
ков и противников... Еще 
год-два назад практически 
не читал передовые и ре
дакционные статьи. Пото
му что их авторы, как пра
вило, «ломились в откры
тую дверь». Отстаивали бес
спорно правильные мысли, 
высказанные на последнем 
пленуме, сессии, встрече, 
беседе и т. д.

Сейчас положение меня
ется (хотя, может быть, и 
не столь радикально, как 
хотелось бы). Имеет смысл 
вчитываться в то, что дает
ся на первых полосах газет. 
С чем-то соглашаешься, с 
чем-то споришь. Главное — 
думаешь при этом. Порой 
бывает нелегко дать оценку 
той или иной публикации. 
Тогда-то и возникает необ
ходимость в своеобразном 
«камертоне», чтобы опреде
лить: не «фальшивит» ли 
звучание иной публикации. 
Если положить руку на сер
дце. многие ли у нас вос
приняли статью Н. Андрее
вой так, как она видится се
годня? «Камертоном» же 
явилась редакционная статья 
газеты «Правда» 5 апреля.

Для меня сегодня накопи
лось немало вопросов по 
различным аспектам пере
стройки, обсуждавшимся 
на страницах средств мас
совой информации, по кото
рым трудно принять опреде
ленную точку зрения.
«Уралмаш» отказался от 
части госзаказа, правиль
но — есть закон о госпред
приятии, который это раз
решает. В то же время ми
нистр геологии страны об
виняет коллектив «Уралма
ша» в отсутствии государст
венного подхода к делу, эти 
буровые позарез нужны ге
ологам. Где же истина? 
Вопрос. В стране 18 млн. 
чиновников. Необходимо вер
нуть часть из них в прямое 
материальное производство, 
сократив штаты аппаратов 
управления, а иные и вовсе 
ликвидировав. Но один из 
чиновников в «Литератур
ной газете» называет это 
м аода эд у ново к ой кампанией, 
«огнем по штабам» (печаль
ные последствия которой 
нам хорошо известны), при
зывает не к сокращению и 
ликвидации, а к их перест
ройке. При Этом приводит 
довольно убедительные до
воды. Что это — демогогия 
опытного аппаратчика или 
компетентное мнение? Тоже 
вопрос. И таких набирается 
много. Нужен '«камертон».

Вот почему ждал появле
ния Тезисов с таким нетер
пением. Надеялся, что имен
но они станут этим «камер
тоном», и в ожиданиях не 
обманулся. Очень верно, 
что Тезисы вынесены на все
народное обсуждение. Мне в 
этом видится не просто эле
мент соответствия эпохе 
(дескать, вот она — глас
ность). А проявление пот- 
.ребности ЦК, Политбюро 
сверить свою позицию с 
мнением народа перед та
ким ответственным фору
мом, как Всесоюзная парт
конференция, (Это хорошо, 
так дальше пойдет, глядишь, 
и по кадровым вопросам на
чнем советоваться).

Солидарен с позицией ре
дакции газеты «Правда» (29 
мая): сегодня мало простого 
одобрения Тезисов. Я ду
маю, мы уже прожили ту 
стадию демократии, когда 
«верхам» было достаточно 
поголовного «одобрим».

Здесь я должен поймать 
себя на слове и сам выска
заться по существу Тезисов. 
Скажу лишь о том, что бли
же по роду занятий (как ра
ботнику аппарата).

XIX 1
[всесоюзная 
|| ПАРТИЙНАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ

В первом разделе Тезисов 
говорится о становлении ре
ального плюрализма мне
ний, о необходимости меха
низма1 сопоставления взгля
дов, критики и самокритики 
в партии и обществе. Ду
маю, в стране назрела не
обходимость создания- дейст
венной системы изучения об
щественного мнения граждан. 
Должны быть учреждения 
изучения общественного мне
ния различных уровней (ин
ституты, службы и т. д.), дей
ствующие на хозрасчетных 
принципах. Должно быть пра
вилом в работе Советов на
родных депутатов (при ус
ловии наличия всей полно
ты власти в их руках) перед 
принятием решений, затра
гивающих интересы значи
тельной группы населения, 
обязательно изучать обще
ственное мнение. Предла
гать народу подумать над 
несколькими вариантами ре
шения. В нашей Конститу
ции предусмотрена возмож
ность референдума перед 
принятием важнейших ре
шений. Пока не готов выска
зать, каким я. вижу рефе
рендум в масштабах государ
ства, но думаю, что своеоб
разные референдумы на уров
не города, района и даже об
ласти должны стать нормой 
жизни. Приходилось слышать 
лишь о сельских сходах, кото
рые принимали решения о за
крытии винных магазинов. А 
вот что же все-таки думают 
жители города Свердловска 
о строительстве здания уп
равления метрополитена на 
площади 1905 года?

Нужна государственная 
система изучения общест
венного мнения, более того, 
необходимы правовые га
рантии против принятия ре
шений различными инстан
циями, затрагивающих ин
тересы граждан, без пред
варительного изучения их 
мнения.

Много внимания в Тези
сах уделено вопросам эко
номического развития стра
ны, социальной политики, 
научно-технического прогрес
са. На мой взгляд, эта об
ласть перестройки является 
основным, в конечном счете 
решающим фактором в до
стижении успеха-всей сегод
няшней работы партии. Суж
дение ио данным разделам 
Тезисов лучше всего выска
зывать специалистам. Мне 
же видится, что пора от по
лемики по данным вопросам 
(Н. Шмелев, А. Аганбегян, 
Л. Абалкин и другие) пере
ходить к практическим вы
водам. Думаю, что парткон
ференция должна поручить 
Академии общественных 
наук при ЦК КПСС созда
ние новой теории политиче
ской экономии социализма.

Раздел Тезисов о перест
ройке внутрипартийной де
мократии. В целом все вер
но. Но хотелось бы проком
ментировать некоторые мо
менты. Двумя руками «за» 
отмену разнарядки по прие
му в партию. Сам принцип 
очередности вступления в 
партию уродует нравствен
ность вступающих. В анке
те вступающего кандидатом 
в КПСС должна быть графа 
«Мнение трудового коллек
тива». О проведении атте
стации коммунистов в пе
риод. оставшийся до съезда 
КПСС. В печати периодиче
ски мелькали мнения о про
ведении чистки партийных 
рядов. Думаю, за этим сто
ит желание решить вопросы 
повышения боевитости и ав
торитета партийных органи
заций наскоком. Но здесь 
кампанией не обойтись. Я 
возражаю пробив аттеста
ции коммунистов, спущен

ОТ РЕДАКЦИИ: напоминаем, что передать свои 
предложения можно через свои горкомы и райкомы 
ВЛКСМ, напрямую в обком ВЛКСМ по «горячему те
лефону» 51-64-81 или обратившись в редакцию газеты 
«На смену!»

ной по решению сверху. 
Нужна более кропотливая 
работа. И не единообраз
ная для всей партии. Сле
дует поручить прорабаты
вать эти вопросы на местах, 
на уровне областных партий
ных организаций. Скажем, 
идет у нас в области смотр 
боевитости первичных пар
тийных организаций. Идет 
почти два года и показал, 
насколько трудна эта зада
ча. Не стоит его отменять и 
срочно проводить аттеста
цию в оставшееся до XXVIII 
съезда КПСС время.

Подробно на конференции 
следует обсудить вопросы 
выдвижения и выборов чле
нов партийных комитетов. 
Старая система позволяет 
все вопросы решать аппара
ту. На моей памяти был 
лишь один случай, когда 
кандидатура, внесенная в 
списки для тайного голосо
вания, не прошла. Это бы
ло на уровне цеховой пар
тийной организации числен
ностью около 30 человек. 
На уровне же крупной пер
вичной, я не говорю о рай
онном, городском, и далее 
уровне — это просто нере
ально. Мне кажется, будет 
правильно, если в списки 
для тайного голосования бу
дет внесено больше фами
лий, чем определено чис
ленным составом комитета. 
Избранными будут счи
таться не те, кто набрал по
ловину голосов, а те, кто 
получил большинство голо
сов." При этом каждый го
лосующий должен оставлять 
в списке столько фамилий, 
сколько необходимо избрать 
в состав комитета.

Взаимодействие выборных 
органов и аппаратов. Слов 
по этому поводу сказано мно
го, а дело ни с места. Ап
параты продолжают руково-. 
дить от имени выборного ор
гана соответствующими ор
ганизациями. Упреки по это
му поводу я должен адре
совать прежде всего в свой 
адрес, так как сам аппарат
чик. Говорим о строгом под
чинении аппаратов выборно
му органу, а спроси любого 
члена обкома (не функцио
нера), как он руководит ап
паратом? Кому и какое за
дание он выдал и как за не
го спросил? Ведь он в числе 
руководителей областной ор
ганизации. Нужны дела. Ка
кие?

Во-первых, радикальное 
сокращение аппаратов (отра
слевые отделы полностью, 
орготдел частично). Во-вто
рых, пересмотр функций ап
паратов, передача их комис
сиям выборного органа, зак
репление работников аппара
та за комиссиями, периоди
ческая отчетность их о сво
их действиях перед комис
сией. Членам выборных ор
ганов (партийных, комсо
мольских и профсоюзных) 
придать государственный 
статус для более действен
ного их участия в работе 
органа. В случае невозмож
ности задействовать его для 
работы в выборном органе 
во внерабочее время соот
ветствующий выборный ко
митет компенсирует ему по
терю заработка.

Конечно, реализацией 
только этих предложений 
наверняка положение изме
нить трудно. Но потому Те
зисы и вынесены для всена
родного обсуждения, чтобы 
соединить коллективную 
мысль.

Единственным, делегатом 
с комсомольским значком на 
конференцию от област
ной партийной организации 
избран первый секретарь об
кома ВЛКСМ Михаил Мат- 
теев. Он должен выражать 
интересы не только комму
нистов, но и всей молодежи 
области. Я думаю, что бу
дет правильно, если комсо
мольцы области, обсудив Те
зисы ЦК КПСС, йвои поже
лания и предложения пере
дадут нашему делегату.

В. ВОЛКОВ, 
зам. зав. отделом 

комсомольских 
организаций обкома 

ВЛКСМ.
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НА СМЕНУ!

новый экономический порядок

В ТИСКАХ
ИНСТРУКЦИЙ

Наверное, мало кого сегодня удивишь терминологией 
нового хозяйственного механизма: госзаказ, хозрасчет, 
самофинансирование, самостоятельность. Но возможно
сти, заложенные в Законе о государственном предприя
тии, других законодательных актов, как показывает прак
тика, еще нередко дают холостой прокрут. А те много
страдальные свободы и права, что предоставлены пред
приятиям, остаются декларациями, подающими робкий 
голос из-под «монолитов» ведомственных и министер
ских инструкций.

Время директивных перипетий не обошло и Сысертский 
завод художественного фарфора. Об этом диалог дирек
тора Василия Николаевича ФЕДОТОВА и нашего кор 
респондента Олега ЕРМОЛАЕВА:

— в печати, на различно
го рода активах, в частных 
беседах экономические рефор
мы в центре внимания не 
только специалистов, хозяй
ственников, рабочих, но и 
людей, далеких от производ
ства. Критичность оценки, 
обстоятельный анализ проис
ходящего, казалось бы, дол
жны стать своеобразным им
мунитетом негативным про
явлениям в реформации хо
зяйственного механизма. Од
нако на практике чаще встре
чаются примеры обратного 
порядка. То есть на словах 
все за новый экономиче
ский порядок, а на деле все 
остается по старинке.

В. Ф.: —- Первопричину 
следует искать не в конкрет
ном человеке, а в старой ко
мандной системе хозяйствен 
ных отношений. Исходя из 
вашего вопроса, меня, как ди
ректора. руководителя заво
да. можно, пожалуй, отнести 
к ретроградам. Судите сами, 
все экономические реформы 
я поддерживаю полностью. И 
это разумно, ибо они несут 
предприятию, его коллекти
ву благополучие, гарантиру
ют хорошую перспективу.'Но 
фактически же и я, и коллек
тив работает по старинке. 
Единственное, пожалуй, до
стижение — хозрасчет. Да 
только и ему уже лет двад
цать, не менее.

Налицо, как говорится, яв
ное противоречие вчерашне
го и сегодняшнего. Меня 
можно подвергнуть критике, 
потребовать решительных 
мер... В общем, наберется 
солидный букет <форм и ме
тодов», которые, кстати, ни
чем не будут отличаться от 
застойных времен. Почему? 
Да потому, что предприятие, 
как хозяйственная единица 
практически не имеет обещан
ной самостоятельности: ни 
финансовой, ни сбытовой, ни 
в плане решения социально- 
бытовых проблем. Представ
ляете, из 800 тысяч рублей 
ежегодной прибыли на свои 
заводские социальные нуж
ды управление местной про
мышленности оставляет око
ло 30 тысяч рублей. Спра
ведливо ли это?

— Вопросы социальной 
справедливости до последне
го временя находились в те
ни. А ведь действительно ин
тересно проанализировать, 
какова эта социальная спра
ведливость в отношении, 
скажем, предприятия, над
строечного аппарата, и, в 
частности, конкретного че
ловека?

В. Ф.: — Трудно опреде
лить, сколько часов рабочий 
завода трудится на себя, 
сколько на предприятие и 
сколько на государство, а 
сколько на содержание над
строечного аппарата. Мы та
ким. анализом не занимались. 
Но даже беглый взгляд по
зволяет прийти к выводу, 
что соотношение это нерав
нозначно. Возьмем, к приме
ру. среднего рабочего. За 
смену он производит пример
но на 100 рублей продукции, 
а его сменный заработок со
ставляет девять-Десять руб
лей.

Конечно, можно вести речь 
о повышении оплаты труда. 
Этого никто не запрешает. 
Другое дело, реализовать 
свои намерения мы не суме
ем, ибо все ниши желания 
строго регламентированы 
инструкциями, указаниями, 
распоряжениями. Доходит до 
нелепости. Казалось бы. в ус
ловиях самофинансирования 
стремление коллектива к 
получению сверхприбыли дол
жно поощряться. Люди рабо
тают, изыскивают резервы, 
сами создают свое материаль
ное благополучие. Но мы не 
заинтересованы в получении 
сверхприбыли. У нас есть 
потолок — его нам опреде
лила директивно. Вся при
быль. которая превышает ус
тановленные нам 20 процен
тов, отчисляется в госбюд
жет. Хотя получили ее за 
счет повышения производи
тельности труда снижения 
себестоимости, за счет при
обретения более дешевого 
сырья

— Конечно, такой «новый» 
экономический порядок вряд 
ли будет пользоваться попу
лярностью не только у руко
водителя. ио и у рабочего. 
Но.как мы знаем, старое не 
сдает свои позиции без боя 
Поэтому V меня к вам такой 
вопрос: а что лично вы. как 
директор делаете для того, 
чтобы пэзрешить назревшие 
проблемы, преодолеть «ин
структивное торможение»?

В. Ф.: — Вопрос, честно 
говоря, не простой. Хотите

пример, как в условиях са
мофинансирования и хозрас
чета по-прежнему процвета
ет уравниловка, как в рас
пределении фондов, так и в 
ответственности?

Поясню, что имею в виду. 
Процент прибыли, как и лю
бой другой показатель, как 
вы знаете, нам планируют 
заранее. Так вот, в первом 
квартале за многие годы мы 
не выполнили план по при
были. Почему? Да потому, 
что 25 тысяч рублей из нее 
мы заплатили штрафов. За 
что, вы думаете, нас нака
зал банк? За то, что наш под
рядчик — ПМК треста «Се- 
верскстрой» — сорвал сро
ки сдачи в эксплуатацию ад
министративно - бытового 
корпуса на целых три меся
ца! Бросился я искать спра
ведливость: как-никак,
строители просрочили дого
ворные сроки, значит, нам не
устойку должны еще выпла
тить. Ничего подобного! Мне 
говорят, товарищ Федотов, 
извините, но передвижную 
механизированную колонну 
мы тоже оштрафовали на та
кую же сумму. В общем, по
делили ответственность, как 
в старые застойные времена. 
При этом свои аргументы под
крепили инструкциями конца 
шестидесятых годов.

Я понимаю, что, как дирек
тор, в этой ситуации выгля
жу недостаточно ярко. Ско
рее бледновато. Я не снимаю 
с себя ответственности за на
ши просчеты. Но меня трево- 
жит перспектива «директив
ной перестройки», которая по 
существу торпедирует всяче
ские инициативы, направлен
ные на рост благосостояния 
предприятия. На 30 тысяч 
широко не развернешься. И 
в плане прибыли ничего су
щественного не ожидается. 
Если раньше с рубля прибы
ли мы имели 20 копеек, те
перь — 18.

—- То есть мы не можем 
утверждать, что директор 
полноправный хозяин произ
водства, а коллектив — его 
верный помощник?

В. Ф.: — Вы правы. Мою 
работу, мои предложения, 
идеи строго регламентирова
ли и упорядочили. Я скорее 
исполнитель воли высших ин
станций, чем собственных 
планов и задумок.

— Скажу откровенно, Ва
силий Николаевич, ваши 
признания далеки от опти
мизма.

В. Ф.: — Пока такова си
туация. Но Она меняется. Я 
глубоко убежден в том, что 
от администрирования мы 
отойдем. СуДя по задумкам 
областного управления мест
ной промышленности, в неда
леком будущем мы станем 
государственно - кооператив
ным предприятием. По сути 
возвращаемся на круги 
своя — до 1981 года называ
лись артелью промкоопера
ции. Затем превратились в 
завод керамических изде
лий. В 1978 году вышли с 
предложением переименовать 
предприятие в завод художе
ственного фарфора.

— Предполагается соз
дать объединение художест
венных промыслов?

В. Ф.: — Совершенно вер
но. Мы работаем кистью. На
ше производство позволяет 
возродить традиции ураль
ских умельцев живописи. 
Вопрос в одном: как совме
стить оригинальность орна
ментов и требования ГОСТов? 
Мы полагаем. авторство 
должно быть явным. У нас 
есть отличные мастера! Ки
ра Федоровна Зудихина, Ни
на Ивановна Сабурова...

— И какой же выход из 
создавшегося положения? Что 
необходимо сделать, чтобы 
разжать тиски инструкций и 
директивности?

В, Ф.: — Выход, по-моему, 
один. В управлении местной 
промышленности должны по
нять, на местах люди озабо
чены проблемами предприя
тий не меньше их.

Понимаю, кому хочется де
литься властью! Это ведь 
только с высоких трибун 
легко декларировать: предп
риятия получили отныне пол
ную самостоятельность. А 
фактически все эти процессы 
напоминают историю отмены 
крепостного права. С одной 
стороны, крестьянин свобо
ден, а с другой —такую от
купную закрутили, что и 
свободы-то не хочется...

Разве в этом высший 
смысл реформ, в том числе 
и экономических?

Сысерть.

13 апреля газета опуб
ликовала материал под 
таким заголовком. Его ав
тор, заведующий отде
лом торговли и общест
венного питания Киров
ского районного комите
та народного контроля 
Свердловска Б. Корня- 
ков рассказал о недостат
ках в организации пита
ния школьников, выяв
ленных во время прове
рок школ района. Отве
тил на публикации и за
меститель начальника 
ОБХСС Управления внут
ренних дел Свердлгорнс- 
полкома В. С. Ралдугнн. 
Вот что он пишет:

— Организация школьно
го питания в Свердловске 
находится под постоянным 
контролем службы БХСС. 
Так, в 1986 г. выявлены 
факты обмана покупателей 
со стороны зав. производст
вом комбината школьного 
питания IV треста столовых 
Е. Кузнецовой, привлекалась 
к уголовной ответственности 
зав. производством школьной

КУЙБЫШЕВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Реализовать свой 
творческий потенциал, попробовать силы в насто
ящем деле — такую возможность предоставляют 
молодым работникам ВАЗа действующие на заво
де 40 комплексных творческих молодежных коллек
тивов. Годовой эффект от их разработок составля
ет уже 60 тысяч рублей. Молодежные коллективы 
созданы во всех крупных подразделениях ВАЗа, 
кроме того, существуют и двенадцать общезавод
ских КТМК. Они разрабатывают спортивные мо
дели, перспективные автомобили особо малого клас
са, микроавтобусы.

Конкурентоспособность автомобилей — жизненно

важная проблема для ВАЗа. Поэтому столь при
стальное внимание уделяется здесь научному твор
честву, изобретательству, созданию новых техноло
гий и оборудования. И молодые вазовцы уверенно 
берут на себя решение столь сложных задач.

Может быть, автомобиль будущего станет та
ким, каким его изобразили на картоне начальник 
бюро дизайна центра стиля В. Ярцев (слева) и ин
женер-дизайнер А. Рузанов (на левом снимке); 
на контрольно-измерительной установке обмеры пла
стилиновых макетов кузовов автомобилей проводит 
оператор Ю. Шандрагин (на снимке справа).

Фотохроника ТАСС.

читатель
просит совета

Как мне быть
культоргом?

Работаю я слесарем механо
сборочных работ на линейном 
заводе в Каменске-Уральском.

Поступил на работу после 
службы в армии в 1984 
году. И спустя год меня из
брали культоргом бригады. Я 
был не против, самому хоте
лось как-то хорошо проводить 
время.

Что делать, я немного пред
ставлял. Еще во время учебы в 
СПТУ Н? 57 мастером группы 
была Нелли Васильевна Ноем- 
чева, которая помогала нам 
интересно проводить свободное 
время. Мы вместе праздновали 
дни рождения, 8 Марта и 23 
февраля. Они проходили весело 
и потому до сих пор помнятся. 
Были поездки на различные 
концерты в Свердловск.

Я решил использовать имею
щийся у меня опыт, и главное 
— организовать поездки на 
концерты Вам, наверное ка
жется это простым делом? Я 
тоже так думал. Взял билеты, 
заказал автобус — и готово. 
На деле же все оказалось сов
сем не там.

И на заводе никто не помо
гает. Вот пример. Завод опла
чивает счета за аренду автобу
са три раза в год. Ну, что это 
за поддержка? И откуда взя
лась такая норма?

Как тут быть? Или это дело 
каждого? Предприятие не долж
но помогать?

Может, и не стоило мне 
писать. Но это меня давно вол
нует. Мне интересно узнать, 
как действуют культорги на 
других предприятиях области. 
Какие у них проблемы?

Расскажите. Думаю, это при
годится многим.

А. ЛЕЩЕНКО.Каменск-Уральский.

Читатель 
возмущается

Беда с водичкой
Я живу в Свердловске, ку

пила дом-дачу в Белоярском 
районе, в бывшей деревне Кру- 
тихе. Думала там отдыхать, 
заниматься полезным трудом, 
но очень разочаровалась: во
ду приходится носить из ру
чейка, который находится да
леко, причем на коромысле, 
ведрами, тележка там ника
кая не проходит, так что очень 
трудно иметь там дом. Водо
провод на нашей улице Сверд
лова есть, но он только до 
дома №76, а как быть 
дальше? Ведь 44 дома жи
вут без водопровода. Полу
чается так: водичка есть, 
а нам до нее далеко. Не 
очень беспокоюсь за себя — 
могу и продать свой дом. 
Но ведь там живут посто
янные жильцы — колхозни
ки, им-то каково? У многих 
есть хозяйство: коровы,
свиньи, барашки и прочая 
скотина. Молодежь, ясно, из 
такой деревни разъезжается. 
А трудно ли водопровод по 
всей улице провести? Ведь жи
ви и радуйся, и местность кра
сивая, да беда с водичкой. 
Это в наш-то век!

А. ЧЕРЕМИЦЫНА.
Свердловск — Белоярский.

«Эхо». Бюро действенности

«Коньяк для первоклассника»
столовой № 130 Кировского 
района Т. Кузьмичева. По 
факту хищения сливочного 
масла в количестве 45 ки
лограммов на сумму 184 
рубля в 1986 г. привлека
лась к уголовной ответствен
ности зав. производством 
столовой № 8о III треста 
столовых при школе-интерна
те Октябрьского района 
В. Попова. За недовложение 
мяса, сливочного масла в 
блюда привлечены к ответст
венности В. Рыженкова и 
В. Антошинова, повара шко
лы-интерната Железнодорож
ного района от столовой 
№ 83 III треста столовых. В 
1987 г. привлекалась к уго
ловной ответственности зав. 
производством столовой при 
школе № 136 Кировского 
района от комбината школь

Совесть в служебное оби
ходе — понятие редкое. 
Вынужденное общение с 
чиновниками самого различ

ного ранга убеждает нас в 
том, что большим уважением 
в их среде пользуются справ
ки, инструкции, циркуляры. То 
есть вещи сугубо материаль
ные. Их можно подклеить к 
делу, на них строго ссылаются 
при случае. А что такое со
весть? Ее ни к какому отче
ту не подошьешь. Спросит 
начальство — чем руководст
вовался? Совестью? Не приня
то это как-то среди чиновни
ков.

Заболела у свердловчанина 
Андрея Захарова собака. По
бегала по весенним лужам, 
сначала зачихала, а в суббо
ту — температура 3â сорок. 
К кому бежать за помощью? 
Андрей бросился в ветлечеб
ницу на улице Репина. Его там 
спокойно выслушали, пожали 
плечами:

— Собак принимаем во 
вторник...

— То есть как? А сейчас 
мне что делать?

— А что вы горячитесь? У 
вас вообще-то налог за собе- 
ку уплачен? Пятнадцать руб
лей? Без квитанции мы не вы
пишем вам ветеринарное сви
детельство, а без него никто 
вашу собаку даже во вторник 
смотреть не будет...

Андрей помчался на поч
ту — переводить деньги. А 
когда вернулся с этой злопо
лучной квитанцией, на воро
тах ветлечебницы красовался 
солидных размеров замок.

— Ветеринарам просто не
выгодно заниматься собака
ми, вот они и стараются от
махнуться,—объяснила нам 
сотрудница кафедры терапии 
сельскохозяйственного инсти
тута Елена Малахова.— У них 
план только по крупным жи
вотным. Если у вас корова за
болеет или лошадь, тут они 
даже домой могут приехать. 
А хозяевам собак и кошек 
приходится упрашивать -г- по
смотрите...

Скажете — собачья пробле
ма, она немногих касается. Но 
ведь в этой проблеме мы наб
людаем привычное чиновничье 
затмение совести. Кажется, 
простая человечность дикту
ет: сначала помогите стра
дающему животному, а уж по
том спрашивайте обо всех на
логах и свидетельствах. Не о 
страданиях живого существа 
думает ветеринар — о плане, 
который «спущен» почему-то 
только на крупный рогатый 
скот. Но ведь никто никогда не 
установит план поступков по 
совести — они должны быть, 
казалось бы, нашим долгом и 
потребностью.

В нашу редакцию часто 
приходят письма, авто
ры которых жалуются, 

что с ними поступили без
душно, формально, не выслу
шали, не ответили, просто от
махнулись.

«Дорогая редакция! Прочи
тал одну вашу статью и захо
тел рассказать о своей проб
леме. А проблема у меня вот 
какая. Два года назад я вы
шел из мест лишения свободы, 
приехал в Свердловск, здесь у 
меня девушка была, которую я 
люблю. Расписались, у нас ро
дилась дочь. Я конечно, бла
годарен работникам Железно
дорожного отделения милиции, 

ного питания IV треста Т. Ко
четова: за нарушение пра
вил советской торговли — 
зав. производством школьной 
столовой № 35 комбината 
школьного питания IV треста 
Н. Родченко.

Обнаружено хищение в 
столовой школы № 164 ком
бината школьного питания 
IV треста столовых. Однако 
обвиняемая, кассир Т. Лип
ко, по решению Кировского 
районного народного суда в 
1987 году освобождена от 
уголовного наказания на ос
новании Указа Президиума 
Верховного Совета СССР 
«Об амнистии в связи с 70- 
летием Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции».

В настоящее время по 
факту хищения сахара на

они мне помогли устроиться на 
работу, поверили мне, и я ста
раюсь их доверие оправдать. 
Но администрация деревооб
рабатывающего завода, куда 
меня устроили, обещала дать 
мне комнату, директор В. М. 
Белоус сказал: иди и живи, 
есть свободная. А оказалось, 
что там живет уже другая 
семья. Директор развел рука
ми: а что я могу сделать! Но 
ведь без помощи руководите
лей я сам тоже ничего не мо
гу.

В марте мне сделали опера
цию, вырезали легкое. Вот 
здесь и началась моя злодей
ская проблема. Жена моя жи
вот в общежитии резерва про
водников. Меня там не пропи
сывают: оно не семейное. А 
за то, что я там живу (а куда 
же мне еще деваться?), жену 
уже лишали премии, тринад
цатой зарплаты. Начальник ре
зерва проводников Щепакин 
прямо на общем собрании зая
вил: «Понарожали тут вырод
ков. а теперь вам жить нег
де!». И все время тычут мне в 

ПРИ СВЕТЕ 
СОВЕСТИ

лицо, что я тюремщик, и жену 
тем же укоряют. Срок я полу
чил за аварию, отбыл его и 
не хочу обратного пути. Куда 
только ни обращался — в ис
полком, в милицию, в проку
ратуру, ответ один: в чем мы 
можем помочь? Может быть, 
вы посоветуете — как мне 
быть дальше? Александр Саш
кин.

Свердловск».
Легко обидеть человека, 

когда он еще не восстановлен 
в своих правах. Нет, не юри
дически, тут все в порядке,— 
в глазах окружающих. Кто осу
дит руководителя за необяза
тельность по отношению ' к 
бывшему «тюремщику»? Если 
бы речь шла о заслуженном 
рабочем — другое дело. Тут 
нужно поступать по совести, 
держать данное слово. А для 
Александра Сашкина что же — 
другие нравственные нормы 
действуют?

Такое растяжимое получает
ся понятие — совесть. Для каж
дого нового случая оно напол
няется новым содержанием. 
В зависимости от «copVa» лю
дей, на которых обращен 
взор чиновника. Он сам, поль
зуясь снисходительностью за
кона и безмолвием общест
венного мнения, создавал де
сятилетиями эти «сорта» и 
«касты», в которых мы сегод
ня с удивлением себя обнару
живаем. И каждый раз прихо
дится интересоваться — а 
включен ли тот «сорт», к ко
торому тебя отнесли чинов
ники, в очередной план, 
список, реестр — или там то
же, как в этой ветлечебнице, 
только «для крупного рогато
го скота»?

«Злодейская проблема», как 
ее называет автор письма, — 
проблема бессовестного обма
на и безнаказанной грубо
сти — это не только его лич
ная проблема. И не только 
бывшие осужденные с ней 
сталкиваются. Просто с ними 
все происходит беззастенчи
вее и жестче: чего церемо

сумму 246 рублей в столо
вой школы № 143 IV треста 
столовых проводится предва
рительное следствие.

О неудовлетворительном 
состоянии школьного питания 
систематически информиру
ются партийные и хозяйст
венные органы, постоянно 
проводится профилактиче
ская работа по выявлению и 
пресечению мелких хищений.

В период с 18 апреля по 
25 апреля 1988 года прове
дена проверка школьных 
столовых, в результате кото
рой задержаны за мелкие 
хищения и привлечены к ад
министративной ответствен
ности 14 работников, похи
тивших продукты питания на 
сумму 34 рубля 87 копеек, 
а общая сумма наложенных 
на них штрафов составила 
тысячу 170 рублей.

ниться, рассуждает чиновник, 
все равно за них никто не за
ступится... И мучается чело
век— с женой, ребенком, с 
судимостью и без одного лег
кого...

Бывает особая разновидность 
совести — для домашнего оби
хода. Это когда вы порядоч
ны и честны только по отно
шению к близким. А к «даль
ним» — можно покривить ду
шой, где-то перегнуть, где- 
то умолчать.

В глазах у молодого муж
чины стояли крупные 
слезы,.

— Кто же защитит моего 
сына? — спрашивал он, и гля
дя в эти глаза, тут же хоте
лось бежать и спасать Сергея, 
которого денно и нощно изби
вают одноклассники.

премьера рубрики:

— Положите конец этому 
произволу! — требовал отец, и 
его гнев казался вполне бла
городным.

Наш нештатный корреспон
дент, который отправился по 
заданию редакции в эту шко
лу, пылал тем же негодова
нием. После беседы с Серге
ем он несколько поостыл. Пе
ред лицом грядущей проверки 
восьмиклассник должен был 
объяснить, за что его пресле
дуют бывшие приятели—

Сергей скрыл от отца, что 
сам спровоциоовал первую 
драку. Он долго не мог по
делить «власть» в классе с 
Русланом: оба претендовали 
на лидерство, но ребята по
степенно склонялись на сто
рону Руслана. Сергея не 
очень-то признавали — хваст
лив, заносчив. Но отдавать 
власть без боя он не хотел. 
Раз нет в классе своей коман
ды, надо ее придумать. Так 
родились мифические прияте
ли с Пионерского поселка, ко
торые «переломают кости лю
бому, кто его тронет».

Поначалу и трогать-то Сер
гея никто из ребят не соби
рался. Но каждый день на 
Руслана сыпались угрозы.

— Сегодня из школы луч
ше не выходи, я своих ребят 
приведу! — предупреждал Сер
гей, наслаждаясь растерян
ностью соперника.

Руслан из школы, конечно, 
выходил, не ночевать же на 
парте. Никто его у дверей не 
ждал, но смутное чувство уг
розы оставалось: а вдруг на 
самом деле нападут, изобьют...

И Руслан решил ускорить 
события. Собрал свою «коман
ду» и сам встретил Сергея 
после уроков.

— Ну, где твои к'-ачки» с 
Пионерского, веди их, пою- 
ворим!

— Завтра приезду...— рас те
рялся Сергей.

— Ах, завтра! — засмеялись

Как дополнение к материа
лу необходимо отметить, что 
комбинатом школьного пита
ния IV треста столовых в 
период с 26 июня по 8 авгу
ста 1987 года кооперативу 
«Восточные сладости» было 
.отпущено 1700 килограммов 
сахара для изготовления 
сладкой ваты. Реализовав 31 
процент поступившего сахара 
кооперативу, администрация 
комбината вынуждена была 
в шести из 24 обслуживае
мых школ включать в меню 
школьников чай с караме
лью — из-за отсутствия са
хара. Впоследствии по ини
циативе ОБХСС УВД 
Свердлгорисполкома выше
упомянутый кооператив был 
распущен за систематическое 
нарушение устава, антисани
тарное состояние и укрытие 
от налога своих доходов.

В настоящее время отделом 
БХСС УВД Свердлгорнспол- 
гома намечается более глу
бокая проверка школьных 
столовых Свердловска.

ребята.— А сегодня мы с то
бой разберемся.

Драк было много. Сначала 
отлупили Сергея, потом он 
набросился в школьном кори
доре на Руслана, потом за 
ним гнались до самого дома. 
Эту картину и увидел отец, 
возвращавшийся с рабсты.

О том, что быго дальше, 
Тимофей Петрович во время 
своего визита в рэдакцию 
умолчал.

Теперь уже мальчишки сло
мя голову бежали от разъя
ренного мужчины, а брошен
ный им ботинок едва не за
шиб одного из обидчиков. Во 
всяком случае, синяк долго 
не проходил...

«...И самым тщательным об
разом нужно оберегать де
тей от сообщества испорчен

ных людей, чтобы они не за
разились от них,— писал Ян 
Амос Коменский в труде 
«Великая дидактика».— Бель 
вследствие испорченности на
шей природы зло распрост
раняется легче и держится 
упорнее. Поэтому всячески 
нужно предохранять моло
дежь от всех поводов к нрав
ственной испорченности, как, 
например, дурных товарищей, 
развращенных речей, пустых 
и бессодержательных книг...».

Как часто семьи, прекрасно 
справляясь с этой задачей 
«ограждения», защитив свое 
чадо от всех соблазнов извне, 
уродуют его своей двойной 
моралью. Когда одна прав
да — в узкому кругу близких 
людей, а другая—для всех 
посторонних. И ложь, идя по 
кругу, рождает ложь — а что 
еще может родиться на поч
ве неискренности?

Тимофей Петрович ввел в 
заблуждение редакцию, умол
чав о том, что сам участвовал 
в одной из драк — на равных 
с мальчишками. А перед этим 
он получил свою дозу лжи 
от сына.

Венцом этой цепочки умол
чаний должна была стать пуб
ликация в газете. К сожале
нию, у нас часто оказывается 
правым тот, кто первым по
жаловался. А если бы, прежде 
чем идти в редакцию, Тимо
фей Петрович посоветовался 
со своей совестью? И попро
бовал привить эту полезную 
привычку своему сыну... .

Но мы очень часто не ду
маем о тех нравствен
ных уроках, которые по
лучают дети, наблюдая нас, 

взрослых. В одной семье ста
новится традицией жаловать
ся первым, даже если сам 
заведомо неправ. В другой, 
наоборот, учат не выносить 
сор из избы. А если его ско
пилось столько, что уже не
чем дышать?

«Обещания, 

обещания...»
Так называлась заметка, 

опубликованная в газете 22 
марта этого года. Редакции 
ответил начальник объедине
ния «Уралсантехмонтаяс» 
В. П. Непутин:

«В объединении обсудили 
заметку. Действительно, не 
раз планировались и выделя
лись средства на благоуст
ройство дворовых территорий 
домов № 1,3, 5, 7 ул. Саха
линской. Работы должны вы
полняться специализирован
ным трестом «Уралтрансспец- 
строй», который каждый раз 
срывлл договорные обяза
тельства. В летний период 
1988 года работы по благо- 
устройству будут выполнены, 
что подтверждено планом 
подрядных работ Главсред- 
уралстроя и заключенным 
договором на сумму 21 тыс. 
руб. с СУ-18 треста «Урал- 
трансспецстрой».

.— Еще раз пожалуешься этим 
«гостям» — шкуру спущу! — го-- 
ворит дочери каждый раз Ва
сильева-старшая, когда за оче
редной комиссией, проверяв
шей их житье-бытье, захлопы
вается дверь. А сожитель ма
тери торопится подкрепить 
эти слова увесистым подза
тыльником. На девочку, стра
дающую с раннего детства 
десятком болезней, грузят 
ковры и выпроваживают на 
улицу — хлопай хорошенько!

В доме продолжается за
столье, замаскированное от 
зорких глаз проверяющих.

— И матери моей драгоцен
ной не поздоровится, пусть 
еще только раз свой нос су
нет!— грозит Васильева.— Я ее 
сколько раз предупреждала: 
мои дети, что хочу, то и де
лаю,— а ей все неймется! Ну, 
она у меня допишется!

А очередное письмо Анны 
х Федоровны лежало на редак
ционном столе: «Прошу за
щитить моих 'внуков от их ма
тери, моей дочери Светланы. 
Дети полуголодные, дочь 
пьянствует, за ними совер
шенно не смотрит. Я обраща
лась в милицию, но мне обе
щали разобраться, а сами без
действуют...». Письмо дышало 
искренней болью старушки за 
судьбу ребятишек.

Но не меньше боли было 
и в тех заявлениях, что Анна 
Федоровна (имена и фамилии 
изменены) несла в Чкаловский 
отдел внутренних дел. И со
трудники инспекции по делам 
несовершеннолетних выходили 
в семью для проверки сигна
лов. Но... Все оставалось по- 
прежнему. Запуганные дети 
молчат, но синяки на их ху
деньких телах говорят красно
речивее любого заявления. И 
все-таки этого оказывается 
мало, чтобы принять срочные 
меры, начать дело о лишении 
Васильевой родительских прав. 
Просто есть в этом деле ма
ленькая зацепочка, которая 
позволяет списать все жало
бы Анны Федоровны, потому 
что она... состоит на учете в 
психоневрологическом диспан
сере. После травмы головно
го мозга. Этого достаточно, 
чтобы взять под сомнение все 
ее слова.

А травма эта не мешает ста
рушке заботиться о судьбе 
внучат — больше, чем это го
товы сделать должностные ли
ца, У них — бумаги, инструк
ции, медицинские справки. У 
нее—ничего, кроме искрон. 
ней заботы о ребятишках. Ме
лочь на чаше бюрократиче
ских весов...

Только при свете совести 
становится очевидным подлин
ный смысл любого поступка, 
любого слова. И свет этот 
один для всех, независимо от 
положения, один — для ближ
них и дальних.

При этом свете добро ви
дится добром, ложь — ложью, 
чиновнику не скрыть бездушие 
под видом служения букве 
приказа.

При этом свете легче от
стаивать правду, ибо она по 
сути своей — наша совесть.

«При свете совести» — так 
будет называться новая руб
рика нашей газеты. Темы для 
ее материалов подскажут ва
ши письма,.. Д. ЮШКОВ.
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НА СМЕНУ!

понять, помочь
Не сразу Свердловский гор

ком комсомола пришел к по
ниманию проблем инвалидов. 
Были встречи с представите
лями официальных органов, 
письма, беседы с инвалидами, 
телефонные звонки, попытки 
помочь в решении бытовых 
проблем, в трудоустройстве. 
Нельзя отворачиваться, закры
вать глаза на то, что только в 
нашей области 124 тысячи ин
валидов движения, большинст
во из которых не могут года
ми выйти за порог квартиры, 
не находят применения своим 
знаниям, желанию работать,

В жизни инвалида очень 
много трудностей. И не толь
ко бытовых, но и психологи
ческих. Невозможность тру
доустроиться, недостаток обще
ния и многое другое. Особен
но трудно молодым, когда 
хочется быть самостоятельным, 
жить, как все люди. Самым 
упорным и настойчивым с по
мощью родных и друзей ино
гда удается преодолеть мно
жество препятствий и добить
ся возможности нормально 
жить, работать, общаться с 
людьми, участвовать в обще-

ИЗ ПРОЕКТА УСТАВА ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ИНВАЛИДОВ
l. Цели и задачи общества

1. Всероссийское общество 
инвалидов (ВОИ) является об
щественной организацией, об
разуется в соответствии со ста
тьей 49 Конституции РСФСР 
и действует на основании на
стоящего устава.

Всероссийское общество ин
валидов осуществляет свою де
ятельность под руководством 
своих выборных органов.

Местные органы Всероссий
ского общества инвалидов ра
ботают под непосредственным 
руководством и контролем вы
шестоящих органов ВОИ, в 
тесном взаимодействии с госу
дарственными органами и об
щественными организациями.

Наблюдение и контроль за 
деятельностью ВОИ осуществ
ляет Министерство социально
го обеспечения РСФСР.

2. Цель Всероссийского об
щества инвалидов — содейст
вовать широкому участию ин
валидов в общественной жиз
ни, приобщению их к посиль
ному труду, более активному 
решению социальных и быто
вых вопросов.

3. Всероссийское общество 
инвалидов решает следующие 
основные задачи;

вовлекает граждан РСФСР, 
имеющих инвалидность, в чле
ны общества, привлекает тру
доспособных граждан к учас
тию в его работе;

представляет и защищает ин
тересы инвалидов;

содействует инвалидам в ре
ализации ими установленных 
советским законодательством 
льгот и преимуществ, инфор
мирует партийные и советские 
органы о насущных потребно
стях инвалидов;

совместно с государственны
ми органами и общественными 
организациями осуществляет 
мероприятия, направленные на 
охрану здоровья инвалидов, 
создание оптимальных условии 
для их посильного участия в 
труде;

проводит широкую пропа
ганду и внедрение здорово

го образа жизни среди инвали
дов;

содействует рациональному 
трудоустройству инвалидов в 
целях реального осуществле
ния ими права на труд, выбор 
профессии, рода занятий в 
соответствии с призванием, 
способностями, профессио
нальной подготовкой, образо
ванием и с учетом потребно
стей общества;

привлекает членов ВОИ к 
общественно полезной дея- 
тельности, воспитывает комму
нистическое отношение к тру
ду;

оказывает помощь инвали
дам в получении общего, спе
циального, профессионального 
образования и повышения их 
квалификации;

активно участвует в улучше
нии социально-культурного и 
бытового обслуживания, жи
лищно-бытовых- условий инва
лидов;

оказывает всестороннюю по
мощь одиноким инвалидам, а 
также проживающим в домах- 
интернатах;

Капелька янтаря с 
застывшей в нем до
исторической травинкой мно

гое может рассказать учено
му о том времени. И эта кни
га* мне представляется про
зрачной капелькой, «поймав
шей» нравственное, духовное 
богатство поколения 80-х. В 
ней боль, гордость, горе и pi- 
дость нашего времени. Она 
написана простыми людьми 
и бесхитростно.

Каждая строчка в книге 
вылавливает из памяти кон
кретные имена и события.

«За то, чтоб кто-то нес в 
руках цветы, в своих руках 
мы держим автоматы. Не для 
войны рождаются солдгты, а 
для того, чтоб не было вой
ны».

Как это все начиналось? 
Телетайпы отстучали: «По 
просьбе правительства ДРА... 
Советский Союз... интернацио
нальная помощь афганскому 
народу...»

* Когда поют солдаты. М., 
«Молодая гвардия», 1987. 

ственной жизни. Для большин
ства это недостижимо.

Часть людей падает духом, 
смиряется со своим положе
нием, другие борются, пыта
ются изменить свою жизнь. 
Стремление объединиться, най
ти единомышленников при
вели к созданию всесоюзных 
клубов друзей по переписке 
«Корчагинец» и «Искра». Кон
такты с членами «Корчагинца» 
и другими инвалидами помог
ли нам во многом понять про
блемы инвалидов движения.

При горкоме комсомола на
чала складываться инициатив
ная группа по созданию об
щества инвалидов. Инициатив
ной группой было проведено 
анкетирование среди части ин
валидов движения Свердлов
ска. 98 процентов опрошенных 
высказываются за необходи
мость создания общества. По
пытавшись помочь людям, мы 
с еще большей остротой по
чувствовали необходимость 
создания общества инвалидов. 
Какую бы сторону жизни мы 
ни брали, в итоге приходили к 
одному: «Необходимо обще^ 
ство инвалидов». Общество са
мостоятельное, ( обладающее

оказывает правовые консуль
тации членам общества;

активно содействует и участ
вует в разработке и внедре
нии современных форм и ме
тодов реабилитации, а также в 
создании приборов, приспособ
лений, конструкций, обеспечи
вающих оптимальные условия 
труда и быта инвалидов;

создает и развивает матери
ально-техническую, производ
ственную базу, сеть культурно- 
просветительных и спортивно- 
оздоровительных учреждений, 
осуществляет строительство 
жилья, специально приспособ
ленного для инвалидов;

проводит мероприятия по по
вышению политической актив
ности членов ВОИ, воспитанию 
товарищеской взаимопомощи 
и коллективизма, уважения к 
закону;

ведет широкую пропаганду 
деятельности ВОИ среди насе
ления;

осуществляет в установлен
ном порядке издательскую дея
тельность.

4. Центральные и местные 
органы Всероссийского обще
ства инвалидов представитель
ствуют по делам общества и 
его членов в центральных и 
местных государственных, ко
оперативных и общественных 
организациях.

5, Руководящие органы Все
российского общества инвали
дов: съезд, центральное прав
ление и его президиум, ис
пользуя право законодатель
ной инициативы, вносят в со
ответствующие органы проек
ты нормативных актов и пред
ложения по изменению и до
полнению законодательства по 
вопросам, связанным с жизнью 
и деятельностью инвалидов.

6. Всероссийское общество 
инвалидов проводит свою ра
боту в сотрудничестве с госу
дарственными, профсоюзными, 
комсомольскими и другими об
щественными организациями. 
ВОИ поддерживает связь и об
менивается опытом работы с 
обществами инвалидов других 
союзных республик.

II. Члены общества, 
их права и обязанности

8. Членами Всероссийского 
общества инвалидов могут быть 
граждане РСФСР, достигшие 
16-летнего возраста, являющие
ся инвалидами и признающие 
устав ВОИ. Членами ВОИ мо
гут быть законные опекуны или 
попечители инвалидов, признан
ных в установленном порядке 
недееспособными или ограни
ченно дееспособными и один 
из родителей несовершенно
летнего ребенка-инвалида.

Членами Всероссийского об
щества инвалидов могут быть 
также граждане СССР, не име
ющие инвалидности, активно 
участвующие в работе обще
ства.

9. Лица, желающие вступить 
в члены ВОИ, подают об этом 
письменное заявление в бюро 
первичной организации, а при 
отсутствии первичной органи
зации в правление соответст
вующей местной организации 
ВОИ.

Прием в члены ВОИ прово-

В то время я работал в ре
дакции «Комсомолки», и, 
конечно же, первая мысль — 
я должен быть на месте со
бытий.

И вот я на борту самолета 
Ташкент—Кабул. Всего не
сколько часов мне разрешили 
побыть на афганской земле, 
этим же бортом я должен вер
нуться обратно. В самолете 
летят молоденькие ребята. Не 
на Ч1сок летят — на службу. 
Улыбаются и все расспраши
вают меня, какая там погода. 
А много дней спустя они на
пишут эту песню: «Земля в 
осколков решете. Придут не 
все, кто со щитом, кто на щи
те...» Потом я долго видел 
по ночам их лица. Кто из них 
вернулся со щитом?

Посадка перед самой гра
ницей. Берем почту. Уже в 
последнюю минуту в самолет 
вскочил офицер и без разго
воров выволок меня наружу. 
Борт ушел без меня.

Ребята уже давно призем
лились в Кабуле, а я все еще 
кричал на офицера. Еще бы,

необходимыми правами, имею
щее свои средства, производ
ственные предприятия, цент
ры досуга, оздоровительные 
комплексы и многое другое.

Только общество инвалидов 
может осуществить идею жи- 
лищно - производственного 
комплекса. Комплекса, в ко
тором жилье приспособлено 
для жизни инвалида, рядом с 
жильем производство со спе
циально оборудованными ме
стами, а также все необходи
мые социально - бытовые ус
ловия. Главное в идее жилищ- 
но - производственного ком
плекса — это то, что управ
лять им, решать, как расходо
вать прибыль будут сами ин
валиды.

Люди, имеющие группу ин
валидности, это часть нашего 
общества, они имеют такие 
же права, как и все мы, но в 
реальной жизни существует 
множество барьеров, отделяю
щих инвалида от общества. 
Сломать эти барьеры, успешно 
решать проблемы инвалидов 
возможно только при поддер
жке, помощи и понимании 
всех людей, всего нашего со
ветского общества.

В марте нынешнего года 
пришло хорошее известие из 
Москвы: принято решение о 
создании Всероссийского об
щества инвалидов. Теперь встал 
другой вопрос: каким будет? 
Был выработан проект Устава 
ВОИ, в котором его авторы по
старались отразить будущую 
деятельность общества, его 
взаимоотношения с государст
венными и общественными 
организациями, финансовую 
основу, права и обязанности 
инвалидов, вступивших в об
щество. Сейчас идет подготов
ка к учредительной конферен
ции, которая состоится в ав
густе 1988 года, на ней будет 
утвержден Устав ВОИ, избра
ны руководящие органы, оп
ределены пути развития об
щества.

Мы призываем всех нерав
нодушных к этой проблеме 
людей помочь созданию об
щества инвалидов. Прежде 
всего мы ждем предложений 
по деятельности общества, 
инициативы по созданию пер
вичных организаций общества 
инвалидов. С предложениями 
обращайтесь в Свердловский 
горком комсомола. Тел. 
51-20-42. А. НИКИТИН, 

инструктор отдела мо
лодежных объединений 
Свердловского горкома

ВЛКСМ.

Общие положения
дится в индивидуальном по
рядке на общем собрании или 
заседании бюро первичной ор
ганизации, а при отсутствии 
первичной организации прав
лением или президиумом прав
ления местной организации.

Принятым в члены ВОИ счи
тается лицо, за которое откры
тым голосованием проголосо
вало более половины членов 
ВОИ — участников общего соб
рания, членов правления или 
президиума.

Членский билет ВОИ выдает
ся бюро первичной организа
ции ВОИ.

Отказ в приеме в члены ВОИ 
может быть обжалован в вы
шестоящие органы общества.

10. Порядок учета членов 
ВОИ и их перехода из одной 
организации в другую опреде
ляется инструкцией, утвержда
емой президиумом централь
ного празления.

11. Члены Всероссийского об
щества инвалидов имеют пра
во:

а) избирать и быть избран
ным во все органы общества;

о) участвовать в открытом и 
деловом обсуждении вопро
сов, расматриваемых на собра
ниях ВОИ;

в) обращаться с предложе
ниями, заявлениями и жало
бами в любые руководящие 
органы общества;

г) принимать личное участие 
в работе соораний, заседаний, 
бюро первичных организаций, 
правлении, президиумов и пле
нумов организаций общества, 
когда оОсуждается вопрос о 
его деятельности или поведе
нии.

12. Члены ВОИ имеют право 
на всестороннее содействие 
организации общества:

а) в получении образования;
Ь) в профессиональной ори

ентации и профессиональном 
обучении, в повышении квали
фикации и трудоустройстве;

в) в получении медицинской 
помощи;

г) в улучшении бытовых ус
ловий;

д) в предоставлении едино
временной материальной по
мощи, путевок в санатории и 
дома отдыха, различных при
способлений, облегчающих 
труд и быт инвалидов (в соот
ветствии с установленными пра
вилами).

13. Члены Всероссийского об
щества инвалидов обязаны:

а) выполнять требования ус
тава ВОИ, постановления вы
борных органов общества, ак
тивно участвовать в работе од
ной из организаций общества, 
своевременно уплачивать член
ские взносы;

б) соблюдать советские за
коны и требования коммуни
стической морали, уважать пра
ва и законные интересы чле
нов ВОИ, вести решительную 
борьбу с антиобщественными 
проявлениями;

в) добросовестно выполнять 
общественные поручения вы
борных органов, ставить обще
ственные интересы выше лич
ных;

твоя книжная полка

СТАРШЕ НА ОДНУ ВОННУ
я ведь одним из первых жур
налистов мог передать репор
таж из «горячей» точки. 
Майор слушал молча, а потом 
сказал: «Пошли». Он повел 
меня в самый дальний конец 
аэродрома. Рота молодых 
солдат разгружала самолет, 
прибывший из города, куда я 
летел. Я увидел тех, кто еще 
вчера ходил, смеялся, писал 
письма...

Кажется, вечность прошла, 
как улетел самолет на Ка
бул, а рассвет все не насту
пал. Солнце не всходило. Я 
сказал майору: «Простите...» 

«Идет, какой ни называли 
бы, война, и мы должны счи
таться с той войною». Я так 
никогда и не побывал в ДРА. 
Но тех минут на аэродроме 
мне хватит на всю жизнь.«

По долгу службы я часто

г) показывать пример комму
нистического отношения к тру
ду, соблюдения дисциплины, 
повышать общеобразователь
ный, культурный и политиче
ский уровень;

д) беречь и укреплять обще
ственную собственность как 
основу материальной базы об
щества и социально-культурно
го обслуживания членов ВОИ. 
Долг члена общества бороть
ся с хищениями и расточитель
ством общественного имуще
ства.

15. Прекращение членства во 
Всероссийском обществе инва
лидов производится:

1. По собственному желанию 
на основании письменного за
явления члена ВОИ;

2. В порядке исключения из 
членов ВОИ за нарушение тре
бований устава;

3. В случае неуплаты член
ских взносов в течение 2 лег.

III. Организационное
строение ВОИ

16. Всероссийское общество 
инвалидов строится на осно
вах демократического центра
лизма.

17. Всероссийское общество 
инвалидов строится по терри
ториально - производственно
му признаку. Первичные орга
низации создаются по месту 
работы (учебы) или жительст
ва инвалидов (в том числе и в 
домах-интернатах). Районные, 
городские организации объ
единяются в областные, крае
вые и республиканские (АССР) 
организации.

18, Высшим руководящим 
органом организации ВОИ со
ответственно является:

1. Съезд — для Всероссий
ского общества инвалидов.

2. Конференция — для пер
вичных организаций, объединя
ющих более 100 членов, а так
же для районных, городских, 
областных, краевых, республи
канских (АССР).

3. Общее собрание — для 
первичных организаций, объ
единяющих менее 100 членов.

19. Общее собрание, конфе
ренция, съезд избирают соот
ветственные бюро первичной 
организации, правление мест
ной организации, центральное 
правление, ревизионные комис
сии, которые являются их ис
полнительными органами и ру
ководят работой соответствую
щих организаций ВОИ в пери
од между собраниями, конфе
ренциями, съездами.

20. Все вопросы на собрани
ях групп ВОИ, первичных орга
низаций и их бюро, пленумах, 
президиумах, конференциях 
решаются открытым голосова
нием. Решение считается при
нятым, если за него проголо
совало больше половины при
сутствующих на заседании чле
нов группы, бюро, президиума, 
членов ВОИ, присутствовавших 
на собрании, членов пленума, 
делегатов конференции, съез
да.

встречался с теми, кто прохо
дил срочную в ДРА. Были 
среди них такие, кого война 
сделала злобными и агрессив
ными. Но абсолютное боль
шинство — это добрые и че
стные ребята, кого огонь бо
ев сделал чище и тверже. Все 
они были младше меня по 
возрасту. Но старше на одну 
войну.

— Ты милого узнаешь по 
походке, — весело кричал в 
трубку Сергей Козлов.

Сергей — один из первых 
за мужество и героизм, про
явленные при выполнении ин
тернационального долга, был 
удостоен Золотой Звезды Ге
роя Советского Союза. Мы 
договорились встретиться у 
Музея Вооруженных Сил 
СССР.

— Да, честное слово, по

Выборы центрального прав
ления и центральной ревизион
ной комиссии, республиканских 
(АССР), краевых, областных, 
Московского и Ленинградского 
городских правлений и реви
зионных комиссий этих органи
заций, а также делегатов на 
съезд проводятся закрытым 
(тайным) голосованием.

21. При выборах руководя
щих и ревизионных органов 
общества, а также делегатов 
конференций и съездов члены 
общества имеют право выдви
жения кандидатов, отвода кри
тики любого из них. Голосова
ние должно проводиться по 
каждой кондидатуре в отдель
ности.

Избранными считаются кан
дидаты, за которых проголо
совало больше половины уча
стников собрания, членов пле
нума, делегатов конференции 
или съезда, ревизионной ко
миссии.

Председатель бюро первич
ных организаций, республикан
ских (АССР), краевых, област
ных, Московского и Ленин
градского городских и цент
рального правления избирают
ся из числа инвалидов — чле
нов бюро" и правлений.

24. При выборах всех руко
водящих и ревизионных орга
нов — от первичных организа
ций до центрального правле
ния ВОИ — соблюдается прин

цип систематического обнов
ления их состава не менее чем 
на 1/з и преемственности руко
водства.

Вопрос о выводе членов 
центрального правления и 
центральной ревизионной ко
миссии, республиканских 
(АССР), краевых, областных, 
Московского и Ленинградского 
городских правлений, бюро 
первичных организаций, чле
нов ревизионных комиссий 
этих организаций решается со
ответственно на пленумах прав
лений, заседаниях резкомиссии 
и общих собраниях первичных 
организаций открытым голосо
ванием. Решение считается при
нятым, если за него при голо
совании будет подано не ме
нее 2/з голосов данного прав
ления, ревкомиссии или не ме
нее 2/з голосов членов ВОИ, 
присутствовавших на собрании 
перзичной организации.

28. Центральное и местные 
празления, бюро первичных 
организаций в период между 
съездами, конференциями, от
четно-выборными собраниями 
систематически информируют 
организации и членов общест
ва о своей работе.

IV. Центральные органы 
Всероссийского общества 
инвалидов

31. Высшим органом Всерос
сийского общества инвалидов 
является съезд.

Съезды созываются не реже 
одного раза в пять лет по ре
шению пленума центрального 
правления ВОИ.

Нормы представительства на 
съезд устанавливаются плену
мом центрального правления 
по представлению президиума 
центрального правления.

Внеочередные съезды обще
ства могут быть созваны по 
инициативе центрального прав
ления общества или по требо
ванию не менее '/з республи
канских (АССР), краевых, об
ластных правлений ВОИ.

Время, место созыва и по
вестка дня съезда объявляют
ся не позднее чем за два ме
сяца до начала работы съезда.

33. В период между съезда
ми всей деятельностью обще
ства руководит центральное 
правление ВОИ.

Пленум центрального прав
ления созывается по мерс не
обходимости, но не реже двух 
раз в год.

Для руководства работой 
пленума открытым голосова
нием избирается рабочий пре
зидиум.

36. Центральное правление 
избирает из своего состава 
председателя, заместителей 
председателя, а также прези
диум центрального правления 
для оперативного руководства 
работой общества.

Президиум центрального 
правления избирается в соста
ве председателя центрального 
правления и заместителей 
председателя, а также членов 
президиума.

В центральном правлении, 
республиканских (АССР), крае-

походке меня сразу вычис
лишь, — смеясь, уверял он по 
телефону. — Моя БМД уго
дила в «волчью яму». Грох
нулись что надо — задний 
мост всмятку. Теперь хожу, 
как по минному полю.

Я узнал его по глазам. 
(Ходить он не мог). Разве 
можно не узнать глаз, при
выкших прощаться навсегда?

«На холодном ветру голоса 
от команд огрубели, стали 
тверже глаза на лице моло
дом. Нам порой не снимать 
по неделям шинели. И уже в 
двадцать пять быть солдату 
отцом». Это пели о тебе, Се
режа...

Мы узнавали их не только 
по глазам — по поступкам! 
Они возвращались на заводы, 
становились вожаками ком
сомола, служили в органах 

ных, областных, Московском'и 
Ленинградском городских 
правлениях для текущей рабо
ты по руководству и оказанию 
помощи подведомственным ор
ганизациям и предприятиям со
здается аппарат. Численность, 
фонд заработной платы и 
структура центрального прав
ления ВОИ утверждается Со
ветом Министров РСФСР, мест
ных правлений — президиумом 
центрального правления.

V. Республиканские (АССР), 
краевые, областные, 

Московская
и Ленинградская городские 
организации ВОН

38. Республиканские (АССР), 
краевые, областные. Москов
ская и Ленинградская город
ские организации Всероссий
ского общества инвалидов соз
даются по решению президиу
ма центрального правления об
щества, по согласованию с 
местными партийными и совет
скими органами.

39. Высшим органом респуб
ликанской (АССР), краевой, 
областной, Московской и Ле
нинградской городских органи
заций ВОИ является сответст- 

венно республиканская (АССР), 
краевая, областная. Москов
ская и Ленинградская город
ские конференции.

Конференции созываются не 
реже одного раза в два-три 
года по решению пленума со
ответствующего правления.

Нормы представительства на 
конференции устанавливаются 
пленумом соответствующего 
правления.

41. В период между конфе
ренциями республиканское 
(АССР), краевое, областное, 
Московское и Ленинградское 
городские правления ВОИ ру
ководят всей работой органи
зации.

Пленумы правления созыва
ются не реже двух раз в год.

43. Республиканское (АССР), 
областное правление ВОИ, не 
имеющее на административной 
территории производственные 
предприятия:

а) осуществляет свои функ
ции по руководству первичны
ми организациями ВОИ;

б) выявляет инвалидов, со
действует им в трудовом уст
ройстве, осуществляет руковод
ство группами ВОИ.

44. Во всей своей деятельно
сти республиканское’ (АССР), 
краевое, областное, городское 
правление ответственно перед 
соответствующей конференци
ей и центральным правлением 
и подотчетно им.

VI. Первичные организации 
Всероссийского общества 
инвалидов

47. Основой Всероссийской 
организации инвалидов явля
ются первичные организации, 
которые создаются при нали
чии не менее 5 человек обще
ства.

Первичные организации соз
даются по решению президиу
мов республиканских (АССР), 
краевых, областных, Москов
ского, Ленинградского город
ских правлений общества в 
районах, городах и других на
селенных пунктах, а также на 
государственных и обществен
ных предприятиях, в учрежде
ниях и организациях.

48. Высшим органом первич
ной организации является об
щее собрание членов ВОИ, ко
торое проводится не реже од
ного раза в квартал или кон
ференции (для первичных ор
ганизаций, объединяющих свы
ше 100 членов общества).

В первичных организациях, 
где созыв общих собраний не
возможен по причине терри
ториальной разобщенности, со
зываются собрания уполномо
ченных с разрешения в каждом 
отдельном случае президиума 
республиканского (АССР), 
краевого, областного, Москов
ского и Ленинградского город
ских правлений общества.

СОСТОИТСЯ СОБРАНИЕ
11 июня в 12 часов в ДК Ленинского района Свердловска (ул. 

Сурикова, 31) состоится собрание инвалидов города. * Повестка 
собрания: 1. Обсуждение проекта устава Всероссийского общества 
инвалидов. 2: Предложения по деятельности ВОИ. 3. Образование 
инициативной группы по созданию первичных организаций ВОИ. 
пиЕСпЛИ у кого‘то ^ет возможности самостоятельно добраться до 
ДК Ленинского района, заявки на транспорт принимаются по те
лефону 34-44-18.

■внутренних дел. Их узнавали 
по делам, по обостренному 
чувству справедливости.

Герой Советского Союза 
Руслан Аушев рассказывал:

— Мы ехали по дороге, и 
солдаты весело переговарива
лись друг с другом. Вдруг из 
кишлака ударил гранатомет, 
застрочил пулемет. БТР 
вспыхнул сразу. Горели мои 
мальчишки, которых я по
клялся вернуть матерям жи
выми и невредимыми. Мы 
прошли через столько испы
таний и потерь. А тут в тихий 
день на ровном месте... Не 
помню тот бой — он был ко
ротким и страшным.

Для воинов-интернациона
листов установлены льготы. 
Но я уверен, что более всего 
они нуждаются в нашем вни
маний. А мы нуждаемся в их 
нравственной силе. «...Вер
тясь постоянно около смерти, 
люди делаются лучше, вся
кая чепуха с них слезает, как 
нездоровая кожа после сол
нечного ожога, и остается в 
человеке — ядро», — так пи

49. Общее собрание первич
ной организации;

а) заслушивает отчетные док
лады бюро и ревизионной ко
миссии первичной организации 
общества;

б) избирает бюро и реви
зионную комиссию первичной 
организации в количестве, ус
танавливаемом общим собра
нием, сроком на два-три года;

в) избирает делегатов на кон
ференцию соответствующей 
организации;

г) обсуждает и решает дру
гие вопросы работы первичной 
организации.

50. В период между общи
ми собраниями всей работой 
первичной организации руко
водит бюро.

Бюро первичной организа
ции избирает из своего соста
ва председателя и заместите
ля председателя бюро. В пер
вичных организациях общест
ва, насчитывающих менее 15 
членов, избирается не бюро, 
а секретарь' организации и его 
заместитель. Выборы в этих 
организациях проводятся еже
годно.

VIII. Средства
Всероссийского общества 
инвалидов

58. Вся работа общества ин
валидов финансируется из соб
ственных средств, которые рас
ходуются в соответствии с за
дачами общества по финансо
вым сметам и планам работы.

Бухгалтерский учет осущест
вляется в соответствии с дейст
вующим Положением о бух
галтерских отчетах и балансах 
государственных, кооператив
ных и общественных организа
ций.

59. Средства общества об
разуются из:

а) вступительных и членских 
взносов членов ВОИ;

б) доходов от деятельности 
подведомственных предприя
тий, учреждений и организа
ций;

в) доходов от издательской 
деятельности;

г) поступлений от других 
учреждений, организаций и 
граждан СССР.

60. Вступающие в члены об
щества уплачивают вступитель
ный взнос в размере 1 рубля;

Члены общества уплачива
ют членские взносы один раз 
в год (в первом полугодии) в 
размере 50 копеек;

61. Денежные средства и 
иное соответствующее основ
ным задачам деятельности 
имущество являются собствен
ностью ВОИ, которому принад
лежит исключительное право 
владения, пользования и рас
поряжения этими средствами 
и имуществом в соответствии 
со ст. 102 Гражданского кодек
са РСФСР.

68. Центральное правление, 
республиканские (АССР), крае
вые, областные, Московское и 
Ленинградское городские прав
ления, производственные объ
единения и учреждения явля
ются юридическими лицами и 
имеют гербовую печать, штамп 
установленного образца с обо
значением своего наименова
ния и самостоятельно отвеча
ют по обязательствам своим 
имуществом в пределах, пре
дусмотренных законом.

IX. Порядок реорганизации
и ликвидации ВОН

70, Первичные организации 
ВОИ ликвидируются по реше
нию президиумов республикан
ского (АССР), краевого, обла
стного, Московского и Ленин
градского городских правле
ний общества.

Республиканские (АССР), кра
евые, областные, Московская и 
Ленинградская городские орга
низации БОИ ликвидируются 
по решению президиума цент
рального правления ВОИ.

Имущество, оставшееся пос
ле ликвидации первичных орга
низаций, передается вышестоя
щей организации БОИ.

71. ВОИ может быть ликви
дировано по решению съезда 
ВОИ или по решению Совета 
Министров РСФСР.

Все имущество, оставшееся 
после ликвидации ВОИ, исполь
зуется в порядке, установлен
ном ст. 40 Гражданского ко
декса РСФСР.

сал А. Толстой о людях, про
шедших испытания. И эти 
слова точно отражают нрав
ственную силу воинов-интер
националистов.

«Около смерти» они., писа
ли стихи, песни, рассказы. К 
сожалению, мы слишком 
долго не понимали всей цен
ности этих солдатских откро
вений. Вот почему хочется 
выразить благодарность со
ставителям за кропотливый 
труд по сбору материала, из
дательству «Молодая гвар-, 
дия» за прекрасно изданную 
книгу «Когда поют солдаты». 
Эти песни, рожденные в бо
ях, поют и сейчас советские 
воины, выполняющие ’ свой 
интернациональный долг на 
территории ДРА.

Это очень грустные песни. 
О Родине, о мамах, о люби
мых. Но чаще проникновен
ные строки посвящены другу. 
Это словно пароль солдат
ский: «Первый тост — за
ушедших навечно, тост второй 
— за живых ребят».

А. МУРТАЗАЕВ.

Отдел ведет 
П, СТЕПАНОВ

...Сказку говорит
Вспоминается пушкинский 

кот ученый: «...направо — 
сказку говорит». Но мы те
перь хотим поведать о дру
гих двух «сказках», шахмат
ных.

Недавно газета «Советская 
Молдавия» провела боль
шой конкурс по составлению 
задач. В разделе коопера
тивных матов 1-й приз завое
вал свердловчанин:

№ 44.
Владимир ЖЕЛТ0Н0ЖК0.

См. текст (4 очка)
Игру начинают черные. 

Они помогают белым замато
вать своего (черного.) коро
ля в три хода. А теперь пе
реставьте пешку d7 на поле 
сб. Задание сохраняется.

Главный судья конкурса, 
международный арбитр из 
Москвы Андрей Лобусов пи
шет: «Два удивительно гар
моничных, насыщенных стра
тегией варианта, решения 
завершаются правильными 
матами... Симпатично!»

Похвальными отзывами в 
этом конкурсе еще отмече
ны: 2-й — В. Желтоножко, 
3-й — Валерий Кириллов 
(Серов) и С. Кръстев (Бол
гария).

А вот еще одна необыч
ная позиция:

№ 45.
Юрий ЛЯЛЮШКИН 

Свердловск

См. текст (3 очка)
Ход белых. Они заставля

ют черных играть по указ
ке. Через сколько ходов ко
роль hl получит мат?

Ходы и очки
№ 31. Последовало 39. 

Фе8 Л48 40. Л:Ь4, и черные 
сдались, ибо после 4О...Кра7 
41. Ф:сб Ф:сб 42. Ла1 Фаб 
у белых лишняя фигура (2 
очка).

№ 32. Было сыграно: 31. 
Ф:16 gf 32. ЛеЗ Kph8 33. 
ЛйЗ. Черные сдались (2 оч
ка).

№ 33. 1. Cd4! Но есть и 1. 
СсЗ (Ь2, al). Добавить белую 
пешку с5 (14-1=2 очка).

№ 34. 1. Kpd2? Ch6! Ре
шает только Г. Kd5! (1 оч
ко).

№ 36. Попытка 1. Ке4?, 
но 1... g4! Ложный след 1. 
Л15?, но l...Kd3! Необходимо 
1. Kg4! (1 очко).

№ 37. 1. Ла5? Ь5! После 
1. Cal! — цугцванг. l...bc, 
Ь6 2. ЛЬ2, КрЬ21 (2 очка).

№ 38. 1. Kpf2! (1 очко).
№ 39. Задумано: 1. Ла1 

а2 2. Лgbl (находится и 
2. Лgel) 2...Ь2 3. Фс1; 2... 
cb 3 Ф:Ь1. Но можно и 1. 
ЛГ2 а2, 2. Ла1 (2+2=4 оч
ка). Исправление задачи: бе
лые — Kph6, Ф111, ЛИ, Лgl, 
Себ, пп. d2, 13, g2, h3; чер
ные — Kpli8. пп. аЗ, ЬЗ, с2, 
е5, g3. Мат в четыре хода. 
1. Л al! а2 2. Л^Ы! Ь2 3. 
Фс1! — согласованное белое 
трио переместилось на дру
гой фланг доски. 1. С:ЬЗ? 
а2!, 1. h4? Ь2!, 1. Г4? с4!

Три матча
прошлого

4- 1949 г. Состоялось ин
тересное соревнование между 
композиторами Урала и Лат
вийской ССР. Матч прово
дился по разделам двухходо
вых и трехходовых задач. 
Общий счет матча IS’/aiS'/â 
в пользу команды Латвий
ской ССР. За команду Ура
ла тогда выступали А. Коз
лов, Н. Мансуров, А. Кон
дратьев, В. Малий, Ф. Рос- 
сомахо, В. Брон, А. Коп- 
нин, Б. Назаров, Ю. Беля- 
кин, В. Назаров.

4- 1957 г. Большим собы
тием в шахматной жизни 
Свердловска был телеграф
ный матч с монгольскими 
шахматистами. Эта друже
ская заочная встреча закон
чилась победой уральцев со 
счетом l'AJ/s.

-4 В этом же году состо
ялся матч между сборной 
Свердловска и шахматистами 
общества «Буревестник» на 
1021 доске. Победила сбор
ная города. Такой же матч 
в предыдущем 1956 г. про
водился на 700 досках.
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ОРДЕН НА ГРУДИ 
У ПОБЕДИТЕЛЕЙ

«Боевым награждается ор
деном»—-эти слова вошли в 
жизнь советских людей еще 
в годы гражданской войны.

Нынче исполняется 45 лет с 
момента учреждения двух са
мых ярких боевых наград Со
ветского Союза— ордена «По
беда» и ордена Славы.

Шел 1943 год, уже окруже
на и разгромлена под Ста
линградом 300-тысячная фаши
стская армия во главе с ге- 
нерал-фельдмаршалом Паулю
сом, фашисты проиграли ве
личайшее в мировой военной 
истории сражение на Курской 
Дуге.

Великая Отечественная война 
родила много талантливых пол
ководцев, благодаря которым 
были разработаны тактика и 
стратегия ведения боевых дей
ствий против гитлеровской 
военной-машины.

В июле 1943 года возникла 
идея учреждения высшего 
военного ордена. Первоначаль
но предполагалось назвать 
его «За верность Родине». 
Разработку эскиза поручили 
художнику А. И. Кузнецову, 
принимавшему участие в ра
боте над орденом Ленина, 
автору рисунка ордена Оте
чественной войны. Руководи
телем назначили начальника 
тыла, генерала армии А. В. 
Хрулева. Вначале было изго
товлено три варианта. Все 
они представляли собой пяти
конечную звезду, в центре ко
торой — портретный медальон 
с изображением Ленина и Ста
лина. В верхней части поме
щалась надпись «СССР», в 
нижней — «За верность Роди
не». Пятиконечные красные 
звезды оформлялись брил
лиантами. 20 июля, после пред
ставления эскизов народному 
комиссариату, А. И. Кузнецо
ву предложили продолжить 
работу над эскизами, приняв 
во внимание то, что новый 
орден будет называться «По
беда». Художник подготовил 
еще 15 эскизов, и только пят
надцатый одобрил И. В. Ста
лин 18 октября, и лишь 29 
октября эскиз был утвержден. 
8 ноября 1943 года Президиум 
Верховного Совета СССР уч
редил высший военный ор
ден — орден «Победа» и его 
статут. В статуте говорится, 
что орден предназначается для 
награждения лиц высшего ко
мандного состава Красной Ар
мии за успешное проведение 
таких боевых операций в 
масштабе нескольких или од
ного фронта, в результате ко
торых в корне меняется об
становка в пользу Красной 
Армии, Изготовление ордена 
поручили Московской ювелир
ной фабрике. Здесь и было 
сделано 170 его экземпляров.

Знак ордена «Победа» пред
ставляет собой выпуклую пяти
конечную рубиновую звезду, 
окаймленную бриллиантами. В 
середине звезды помещен 
круг, покрытый голубой эма
лью, окаймленный лаврово-ду
бовым венком. В центре круга — 
платиновое изображение Крем
левской стены с Мавзо
леем Ленина и Спас
ской башней в центре. В 
верхней части круга надпись 
«СССР», в нижней — «Побе
да». Знак ордена «Победа» из
готавливается из платины. Ко
личество бриллиантов колеб
лется от 95 до 105 штук. Сред
ние бриллианты по 0.05 ка
рат. самые крупные 0,15. Об
щий вес их — 16 карат. Рас
стояние между вершинами 
противолежащих лучей 72 мм. 
Орден крепится к одежде при 
помощи нарезного штифта и 
гайки.

Орденом «Победа» за всю 
его историю создания награж
дено 17 человек, трое из 
них —дважды.

В годы Великой Отечест
венной войны им награждено 
11 советских военачальников. 
Орденский знак за № 1 вручен 
выдающемуся советскому пол
ководцу Г. К. Жукову 10 ап
реля 1944 года. Именно под 
его руководством советские 
войска одержали ряд круп
нейших побед над гитлеров
цами. Битва под Москвой в 
1944 году, разгром фашист
ской группировки под Сталин
градом в 1942 году, прорыв 
блокады Ленинграда и Кур
ское сражение — вот боевой 
путь полководца к первому 
ордену «Победа». Вторым ка
валером ордена стал замести
тель Верховного главнокоман
дующего, Маршал Советского 
Союза А. М. Василевский, бое
вой путь которого неразрыв
но связан с именем Г. К. Жу
кова. Маршал Советского Сою
за И. В. Сталин был лишь 
третьим в списке кавалеров 
ордена, он награжден им 28 
июля 1944 года.

Список награжденных, в те
чение двух последних лет вой
ны пополнили Маршалы Со
ветского Союза И. С. Конев и 
К. К. Рокоссовский — 10 мар
та 1945 года, а также Г. К. 
Жуков (вторично) — 26 апре
ля 1945 года, Маршалы Совет
ского Союза Р. Я. Малинов
ский и Ф. И. Толбухин. После 
окончания войны 31 мая 1945 
года — Маршал Советского 
Союза Л. А. Говоров, а 4 июня 
1945 года — генерал армии 
А. И. Антонов и Маршал Со
ветского Союза С. К. Тимо
шенко. Вторично. 26 июня 
1945 года, награжден И. В. Ста
лин. 8 сентября 1945 года бы
ли награждены Маршалы Со

ветского Союза А. М. Васи
левский (вторично) и К. А. Ме
рецков за разгром войск япон
ских милитаристов на терри
тории Китая и Кореи.

Орден «Победе» — это един
ственная награда, которой 
награждено только лишь 17 
человек, пятеро из которых 
иностранцы. Путь к этой на
граде у каждого из награж
денных свой, порой очень 
противоречивый. Многим эта 
награда досталась по праву, 
некоторые же повесили ее на 
себя, воспользовавшись вла
стью и верой в свою великую 
непогрешимость.

Остальные же шли к ней че
рез годы испытаний, напол
ненные горем и страданием, 
рискуя в любой момент ока
заться в числе отверженных 
и безжалостно уничтоженных. 
Именно такой путь предстоял 
Маршалу Советского Союза 
Кириллу Афанасиевичу Мерец
кову, начинавшему свою воен
ную службу в рядах Первой 
Конной армии. Именно его 
вместе с другими советскими 
военачальниками арестовали 
24 июня 1941 года, обвинив в 
заговоре против Сталина. На 
героя финской войны, гене
рала, армия которого прорва
ла «непобедимую» линию Ман
нергейма, было сфабриковано 
дело, под которым подписа
лось сорок свидетелей. Из за
стенков НКВД тогда, в сорок 
первом, удалось выйти всего 
нескольким, в том числе и 
К. А. Мерецкову, остальных 
расстреляли под Куйбышевом.

С декабря 1941 года быв
ший в опале генерал коман
дует уже Волховским фрон
том, войска которого сыграли 
решающую роль в разгроме 
Квантунской армии.

Наряду с советскими полко
водцами высший военный ор
ден «Победа» вручен пяти 
военным деятелям иностран
ных государств антигитлеров
ской коалиции. Это Главноко
мандующий союзными экспе
диционными вооруженными 
силами в Европе генерал ар
мии Дуайт Дэвид Эйзенхауэр 
и фельдмаршал Бернад Лоу 
Монтгомери. Они получили 
свои награды во Франкфурте- 
на-Майне в резиденции глав
нокомандующего экспедицион
ными войсками. Вручал их Мар
шал Советского Союза Г. К. 
Жуков. Не знал тогда Георгий 
Константинович, что вручен
ный им Эйзенхауэру орден, в 
1952 году, когда генерал ар
мии будет выдвигаться канди
датом в президенты, будет 
сдан в музей Эйзенхауэра в 
Аблине. А эксперты дадут 
ему оценку в 100 тысяч дол
ларов.

6 июля 1945 года кавалером 
ордена «Победа» стал король 
Румынии Михай I. Это награж
дение до сих пор вызывает 
массу вопросов, в частности 
потому, что Румыния в годы 
Великой Отечественной войны 
была сателлитом фашистской 
Германии и вела боевые дей
ствия против СССР. А история 
этого ордена такова.

Когда советские войска с 
1944 году вышвырнули захват
чиков с территории нашей Ро
дины, настала пора освобож
дения европейских народов. 
Предвидя последствия побе
доносного движения Советской 
Армии, король Румынии по
шел на сепаратные перегово
ры с Советским Союзом и 
заключил договор о беспре
пятственном пропуске наших 
войск через Румынию. Коро
лю Румынии и его семье га
рантировалась жизнь после ус
тановления новой власти. При 
помощи румынских партизан — 
коммунистов, которые потай
ным ходом были проведены 
в залы королевского дворца, 
во время совещания была ней
трализовала профашистски на
строенная верхушка главного 
командования румынской ар
мии. Благодаря этой акции, 
были спасены жизни десятков 
тысяч советских солдат, ко
торые наступали на главное 
логово врага — на Берлин.

9 августа и 9 сентября 1945 
года орденами «Победа» наг
раждены главнокомандующий 
войском Польским маршал 
Польши Михаил Роля-Жимер- 
ский, прошедший вместе со 
славными сынами Польши 
героический путь от Ряза
ни до Берлина и главно
командующий югославской На
родно-освободительной армией 
маршал Югославии Иосиф 
Бпоз Тито, который со своими 
верными войсками провел дол
гих пять лет в партизанской 
войне.

Последнее награждение ор
деном «Победа» состоялось 
20 февраля 1978 года. Эту 
награду получил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховно
го Совета СССР, Председатель 
Совета обороны СССР Мар
шал Советского Союза Леонид 
Ильич Брежнев. Человек, об
ладающий многими титулами, 
повесил себе на грудь эту на
граду не по заслугам. Но вспо
минаем мы сегодня не о нем, 
а о настоящих героях.

В. МКРТЫЧЯН.
Свердловск.

Это, действительно, по
казали нам на «малень
ком экране» поздним- 

поздним вечером. Среда, 25 
мая, программа Свердловского 
телевидения... А жаль, что вре
мя было позднее, что переда
чу не слишком настойчиво 
анонсировали, и что, навер
ное, ее посмотрели далеко не 
все, кто, конечно, пренебрег 
бы сном и включил телевизор, 
если бы знал, о чем пойдет 
речь.

«Вечером в библиотеке» — 
этот цикл передач, (редактор 
3. Рымаренко, режиссер 
В. Шевченко), записываемых 
Свердловским телевидением в 
Центральной городской биб
лиотеке имени А. Герцена, 
существует уже больше года. 
Историков( литературы, крити
ков, философов, социологов и, 
конечно, писателей и читателей 
телеэфир собирает для того, 
чтобы поговорить не только 
о прочитанном и написанном, 
но о том наболевшем, тревож
ном, вселяющем надежду, чем

так богата сегодняшняя наша 
жизнь.

Последняя передача цикла 
была построена, как встреча 
в городском молодежном ди
скуссионном клубе с извест
ным литературным критиком, 
членом Союза писателей 
СССР, доктором филологиче
ских наук Наумом Лазареви
чем Лейдерманом. Постоян
ная ведущая передачи, за
ведующая информационно
библиографическим отделом 
«Герценки» Людмила Ана
тольевна Глинских, представи
ла собеседников — зал и 
гостя, — друг другу, а 
дальше... Дальше сам зал 
безраздельно взял на себя 
функцию ведущего и выпол
нил ее весьма успешно.

Удивительно интересно—и 
мне, как телезрителю, и на
верняка собравшимся в биб
лиотеке— было слушать точ
ный, объективный и при этом 
глубоко лично прочувствован
ный обзор Н. Л. Лейдермана 
современной литературной 
ситуации, неотделимой от си-

-встреча и премьера

Есть идея!..
Новый фильм «Прощай, шпана замоскворецкая!» ско

ро выйдет на большой экран. Но те, кто 1 июня побывал 
в киноконцертном театре «Космос», уже посмотрели его 
и даже встретились с режиссером-постановщиком Алек
сандром Панкратовым (его вы и видите на снимке).

С 1962 года он работает в кино. Сначала был освети
телем на студии, затем закончил ВГИК, получил профес
сию кинорежиссера. В тот же вечер в «Космосе» мы уви
дели самый первый его фильм — дипломную. работу- 
короткометражку «Лаборатория». А потом были — 
«Счастливая Женька». «Портрет жены художника».

— Планы? — переспрашивает Александр Панкратов и 
отвечает на вопрос зрителей, — думаю снять фильм о 
любви. Чистой, красивой, светлой... Но когда это случит
ся — через год, через десять — не знаю...

«Прощай, шпана замоскворецкая!» — фильм о тех. 
чья юность, как и собственное детство режиссера, как и 
юность его соавтора кинодраматурга Эдуарда Володар
ского, пришлась на сложную, трагическую эпоху ста

линизма.
Зрители спросили А. Панкратова, не собирается ли он 

работать над картиной о современных подростках, се
годняшних молодых людях.

— Думаю, что фильм о современных молодых ребя
тах 42-летнему режиссеру не под силу. Мы наблюдаем 
их внешний мир, а вот понять движения их души куда 
сложнее для нас...

Александр Панкратов выступил на «Мосфильме» с 
интересной идеей: предложить самим семнадцатилетним 
поработать над такой картиной о самих себе, но, конеч
но. с помощью опытных мастеров. Наверное, может по
лучиться и остро, и весьма интересно. А пока — это

Фото автора.

• БОКС
В Ленинграде стартовал 

международный предолим
пийский турнир, в котором 
принимают участие боксеры 
13 стран. Именно после него 
будет назван состав сборной 
СССР, которая выступит на 
Олимпийских играх в Сеуле.

Константин Цзю из Серо
ва, выступающий в весовой 
категории до 60 кг, в первом 
поединке победил по очкам 
И. Адриануса из Индонезии.

$ ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
Победив в очередном мат

че первенства СССР по хок
кею на траве среди мужских 
клубов высшей лиги «Искру» 
из Василькова — 3:1, алма- 
атинское «Динамо» с 16 оч
ками стало единоличным ли
дером. На втором и третьем 
местах — свердловский СКА 
и «Раздан», набравшие по 
14 очков. У андижанской 
«Звезды» — 12 Рчков.

«Я4 СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 1S3, уп. ТУРГЕНЕВА, 11 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ1».

ТВ — С утра до вечера 

Откровенность- 
на откровение

туации общественно - поли
тической. Сама атмосфера раз
говора — на пределе чест
ности, откровенности, искрен
ности — «втягивала» в пере
дачу, рождала соразмышле- 
ние. Здесь нельзя сказать, что 
гость молодежного клуба, мол, 
избрал верный тон, ведя бе
седу как равный с равными, 
хотя знания его и зала, ко
нечно, не равновелики. Мне 
кажется, уместнее говорить о 
том, как верно - выбран глав
ный собеседник создателями 
передачи — очевидно, не 
умеющий разговаривать с ау
диторией иначе, чем честно, 
откровенно, искренне.

А разговор шел о самых 
остропроблемных, самых чи
таемых ныне произведениях — 
пьесе Михаила Шатрова 
«Дальше... Дальше... Дальше...», 
романах «Дети Арбата» Ана
толия Рыбакова, Василия Грос
смана «Жизнь и судьба», Алек
сандра Бека «Новое назначе
ние», Владимира Дудинцева 
«Белые одежды», многочислен
ных публицистических статьях.

Наверное, для многих юных 
читателей (в зале, однако, бы
ли и люди старшего поколе
ния), то, что они услышали, 
было откровением. И моло
дые откликнулись откровен
ностью острых прямых вопро

сов... О романе-утопии Ев
гения Замятина «Мы», к ко
торому в сталинское время 
намертво был приклеен ярлык 
«антисоветчины», о судьбах 
и творчестве писателей рус
ского зарубежья, о поэзии 
и судьбе Иосифа Бродского, 
о статье Нины Андреевой в 
«Советской России» и публи
кациях местной прессы...

Думаю, все же, что те, кто 
смотрел передачу у телевизо
ра, оказались в выигрыше по 
сравнению ,с ее участниками. 
Последние не видели лиц в за
ле, так как это были их соб
ственные лица. А мы видели. 
Видели, какими прекрасными 
могут быть лица не только мо
лодостью черт, но работой 
мысли, сосредоточенностью 
внимания, неподдельным ин
тересом к предмету разгово
ра, который не только литера
тура — но жизнь.
■ Вчера передача была повто
рена Свердловским ТВ, и, на
деюсь, многие телезрители 
разделили мои впечатления.

К. ОСИПОВА.

БОЛЬШОИХ 
МАЛЕНЬКИМ

конкурс «Телекинэкс»

ЗА БЛИЦЕМ-БЛИЦ
П тур — блицтурнир — 

прошел в напряженной борь
бе, но... весело. Там, где не 
хватило знаний, выручал 
юмор.

Первый вопрос — действи
тельно был очень трудным 
и, признаемся честно, мы да
же не надеялись, что кто-то 
из участников нашей «Теле
киноэкспертизы» сумеет на 
него ответить. Таким образом, 
все бы оказались в равном 
положении, и пик соревнова
ния пришелся бы на IV тур, 
который, предупреждаем за
ранее, пройдет под девизом 
«Очень трудные вопросы».

Почему не нынешний, тре
тий? По той простой причи

не, что не только тем, кто 
будет отвечать на «очень 
трудные вопросы», но и тем, 
кто их придумывает, надо ос
новательно подготовиться.

Но вернемся ко II туру. Мы 
ошиблись, и очень рады сво
ей ошибке. Мы недооценили 
наших «телекинэксов». Пусть 
только двое из них ответили 
правильно на первый вопрос, 
но ведь ответили! И благода
ря своему правильному отве
ту, а также в основном точ
ным и полным на последую
щие вопросы, лидерами кон
курса стали — семья- Бунь
ковых из села Голубкове 
Алапаевского района и сверд
ловчанка Анна Деревянных.

Поздравляем с трудной по
бедой!

Ну, а других «телекинэк
сов», в подавляющем боль
шинстве ответивших верно на 
четыре вопроса, спешим за
верить — победа не оконча
тельная, самая захватываю
щая игра впереди.

«Телекинэксы» нас развесе
лили и несколько удивили. 
Неожиданно Трудным для не
которых из них оказался са
мый легкий вопрос, который 
мы даже назвали «детским». 
Аббревиатуру «КВН» многие 
стали не без остроумия рас
шифровывать. Так, наш по
стоянный участник Юрий 
Зайков из Ирбита предложил

ОТВЕТЫ
на вопросы II тура

1. Это музыка композитора 
Рихарда Штрауса. Она исполь
зована в фильме известного аме
риканского режиссера Стэнли 
Кубрика «2001: космическая 
одиссея». Фильм демонстриро
вался на одном из Междуна
родных Московских кинофес
тивалей, показывался он и в 
Свердловске, в киноконцертном 
театре «Космос» в программе 
фестивальных лент. Кроме то
го, музыка эта записана на 
пластинке польской студии 
грамзаписи «Prontl» под назва
нием «Тан говорил Заратуст
ра», продававшейся у нас в 
стране. Выпущена пластинка и 
нашей фирмой «Мелодия» в 
1985 году (№> С 6022149 — 004) 
— «The l'est oî Deodato»,— «Луч
шие вещи Деодато» (исполни
тель, композитор и аранжиров
щик).
2. Олег Янковский дебютировал 
в роли Генриха Шварцкопфа в 
фильме режиссера Владимира 
Басова «Щит и меч» (1968).
3. Речь идет о передаче ЦТ 
«Кабачок «13 стульев» в кото
рой принимало участие целое 
созвездие актеров Московского 
театра сатиры. Вот некоторые 
из постоянных персонажей 
этой передачи, актеры, их иг
равшие, и фильмы, в которых 
эти актеры снимались (мы на
зываем минимум — по одному 
фильму, хотя наши «телекин- 
эксы», разумеется, назвали го
раздо больше):

Пан Директор — Спартак 
Мишулин («Белое солнце пус
тыни»).

Пани Монина — Ольга Apo- 
сева («Берегись автомобиля»)

Пани Катарина — Наталья 
Селезнева («Тема»).

Пани Зося — Валентина Ша- 
рыкина («Старшая сестра»).

Пан Профессор — Борис Рун
ге (в детстве он сыграл Петю

Бачея в фильме «Белеет парус 
одинокий»).

Пан Владек — Роман Ткачук 
(«Служили два товарища).

Пан Вотруба — Виктор Бай
ков («Девчата»).

Ведущий — Михаил Держа
вин («Они были первыми»).
4. Александр Иванов — «Во
круг смеха». Валентина Леон
тьева — «От всей души», Али
са Фрейндлих — «Телевизион
ное знакомство», Генрих Боро
вик — «Позиция», Татьяна До
ронина — «Бенефис», Вален
тин Толстых — «Кино и зри
тель». Эльдар Рязанов — «Ки
нопанорама». Валерия Рижская 
— «Утренняя почта», Владимир 
Познер — «Телемост», Влади
мир Молчанов — «До и после 
полуночи». Василий Песков — 
«В мире животных», Светлана 
Жильцова — «Спутник теле
зрителя».
5. «КВН» — марка первого со
ветского телевизора массового 
пользования.

вопросы III тура

ТВОРЧЕСКИЕ
«ТАНДЕМЫ»

1. Вечный вопрос, адресо
ванный этому минимально
му творческому содружеству 
еще со времен Ильфа и Пет
рова: «Как это вы ^ухитряе
тесь писать вдвоем?..». Дума
ем, не раз его слышали и эти 
два известных советских ■ки
носценариста... Но, стоп-стоп, 
вы должны сами назвать их 
имена.

Сегодня их уже не двое, 
одного нет с нами — время

не пощадило, а другой про
должает работать. Но время 
не властно над картинами, 
созданными по их сценари
ям, которые останутся в па
мяти зрителей и среди кото
рых такие известные, как... 
Какие?

Для того, чтобы вы назва
ли именно те имена и филь
мы, которые задуманы на
ми, — даем ориентир Для 
отгадывания. Название одно
го из фильмов по сценарию 
этих авторов совпадает с 
первой строчкой прекрасного 
старинного романса... (от 10 
до 15 очков).

2. «Тандемы» встречаются 
и среди кинорежиссеров, и 
весьма знаменитые. Назовите 
хотя бы три таких «танде
ма» и, конечно, фильмы, ими 
созданные (10—15 очков).

3. Есть кинорежиссеры, ко
торые из фильма в фильм спи 
мают одних и тех же акте
ров. Это, конечно, не прихоть 
и не «по блату», даже если 
иные кинематографисты в 
жизни родственники. Это то
же «тандемы» близких по 
духовным исканиям людей, 
художественных единомыш
ленников.

Григорий Александров — 
Любовь Орлова, Иван Пырь
ев — Марина Ладынина, Сер
геи Соловьев — Татьяна Дру- 
бич... Продолжите этот спи
сок по крайней мере пятью 
парами имен (5— 10 очков),

4. Найдите пару! В одном

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
Сейчас в чемпионате 

страны наступает перерыв до 
27 июня, связанный с вы
ступлением сборной СССР в 
международных играх в 
ФРГ.

е ФУТБОЛ
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

Состоялись очередные мат
чи чемпионата области по 
футболу. Снова успешно вы
ступил нижнетагильский «Вы- 
сокогорец». Принимая на сво
ем поле футболистов качка
нарского «Горняка», лидер 
чемпионата уверенно переиг
рал соперника — 4:1.

С таким же результатом ка- 
менск-уральский «Румб» побе
дил в Асбесте команду «Урал- 
асбест», которая пока не впи
сала в турнирную таблицу на 
свой счет ни одного очка.

Также в гостях свердлов
ский «Факел», забив три мяча 
и пропугтив один, взял верх 
над «Стартом» из Верхней 
Салды. Матч между «Ураль
ским трубником» (Перво

уральск) и «Металлургом» 
(Реж) закончился вничью — 
2:2.

После четырех туров «Вы- 
сокогорец» набрал восемь оч
ков, «Трубник» (Каменск- 
Уральский) — семь.

В. БАКАНОВ.

• ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
В Кургане завершился чем

пионат РСФСР по тяжелой ат
летике. Успешно выступил здесь 
в весовой категории до 56 кг 
свердловский армеец Анатолий 
Бессонов. Показав в рывке ре
зультат 115 кг и в толчке 140 
кг, он с суммой двоеборья 255 
кг стал чемпионом России. 
Драматично сложилась борьба 
для его одноклубника Игоря 
Качурина в весовой категории 
110 кг. Здесь два атлета пока
зали в сумме двоеборья оди
наковый результат — 420 мг 
(190 кг + 230 кг), что соответ
ствует, кстати, высокому нор
мативу мастера спорта между
народного класса. По мень
шему собственному весу чем
пионская медаль была вруче
на сопернику Игоря, а он в 
итоге занял второе место.

* редактор 51-28-61:
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11 

и 58-95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

Редактор В, ЕФИМЧИК.

ИЗ почты 
конкурса

Два вопроса, которые, в 
свою очередь, задают нам 
участники игры - конкур
са. Сколько нынче людей 
играет в «Телекинэкс»? По
чему не опубликовано коли
чество очков. полученное 
каждым участником в ходе 
конкурса?

Нынче «телекинэксов» толь
ко 28, почти в три раза 
меньше, чме в прошлогоднем 
конкурсе «ЗнатоКи» (это 
цифра по итогам II тура, в 
первом было около сорока). 
Возможно, кого-то отпугнул 
трудный первый вопрос, воз
можно, кто-то просто не на
шел времени, были другие 
важные дела — ведь все мы 
нынче чрезвычайно занятые 
люди. И все же те, кто игра
ет с нами, судя по письмам, 
полны желания довести это 
дело до конца.

Очки, полученные во вре
мя игровых туров, вы може
те подсчитать сами — рядом 
с каждым вопросом опублико
вано количество очков от ми
нимума до максимума, и, 
сверив ответы свои и те, что 
даем мы, очень легко выяс
нить, сколько же сейчас в 
вашей «копилке». Публико
вать же «турнирную таблицу» 
мы не имеем возможности— 
даже при таком небольшом в 
общем-то количестве участни
ков это заняло бы значи
тельное место в газете.

следующий вариант: «Ку
пил... Включил... Не работа
ет!» А Инна Сектименко из 
Свердловска такой: «Кабель 
Высокого Напряжения...» О 
чем же на самом деле шла 
речь, вы узнаете из ответов 
на вопросы II тура.

Сегодня III тур. Поскольку 
многие из вас пишут нам, 
что блицтурниры пришлись 
по вкусу, пусть этот тур то
же будет блицем. На сей раз 
вопросы довольно простые, 
объединены они девизом 
«Творческий «тандем». Всем 
известно, что тандем — это 
спаренный велосипед, и уп
равляют им два ездока. В 
наших вопросах речь пойдет 
о «тандемах», сложившихся 
в киноискусстве. Ждем отве
тов до 19 июня включитель
но (срок, как всегда, будем 
определять по почтовому ‘ 
штемпелю на конверте).

ряду — фамилии режиссе
ров, в другом — операторов, 
которые вместе работали или 
работают. Соедините их.

Андрей Тарковский, Ники
та Михалков, Эльдар Шенге
лая, Эльдар Рязанов, Марлен 
Хуциев, Михаил Ромм.

Владимир Нахабцев, Леван 
Пааташвили, Герман Лавров, 
Вадим Юсов, Павел Лебешев.

В списке операторов — на 
одну фамилию меньше, чем в 
режиссерском. Дело в том, 
что один из мастеров опера
торского искусства успешно 
работал над двумя известны
ми фильмами двух мастеров 
кинорежиссуры, указанных 
выше. Что это за фильмы? 
(10 —15 очков).

5. Традиционное шуточное 
задание. Нынче «шутить изво
лим» на тему кино- или теле
тандема. Предлагаем вам 
вступить в творческий «тан
дем» с нашим художником. 
Придумайте для него сюжет 
рисунка на эту тему — можно 
в прозе, можно в стихах. Глав
ное, чтобы остроумно и весе
ло. Рисунки, придуманные 
вами и выполненные худож
ником Аркадием Пятковым 
(если, конечно, сумеете заин
тересовать своего будущего 
соавтора) будут опубликова
ны при подведении итогов III 
тура «Телекинэкса». Желаем 
удачи — то есть получить 
максимальное количество 
баллов за шутку. (От 15 до 30 
очков).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ТБИЛИССКИЙ РУССКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

им, А. С. Грибоедова
(в помещении театра драмы)
Сегодня КОЛОКОЛА
10-VI УЛИЦА Ш0Л0М-

АЛЕЙХЕМА, ДОМ 40

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня МАДАМ ФАВАР 
10-VI О, МИЛЫЙ ДРУГ!

ГОСЦИРК
БОЛЬШОЕ ЦИРКОВОЕ 

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ.
Новый аттракцион

♦ДРЕССИРОВАННЫЕ 
ТИГРЫ»

под руководством
Алексея

КОНСТАНТИНОВСКОГО,
Кассы цирка работают с 

10 до 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Новые ама

зонки.
САЛЮТ — Андрей Рублев 

(две серии). Четверо против 
кардинала. Четыре мушке
тера (две серии).

УРАЛ — Генезис. Курьер.
ТЕМП — Большая про

гулка (две серии). Друг.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Данди по прозвищу Кроко
дил.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Полет над гнездом кукушки 
(две серии).

МИР — Беглецы.
ДРУЖБА — Ганг, твои 

воды замутились (две се
рин). Фотография с женщи
ной и диним набаном.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Следы оборот
ня.

БУРЕВЕСТНИК — Конец 
вечности (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Зага
дочный наследник (две се
рин).

ЮЖНЫЙ — Окно спальни.
РОДИНА — Окно спальни.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Артист (две серии).
ЭКРАН — Парами (две 

серии).
ИСКРА — Короткое замы

кание.
ЗАРЯ — Полет над гнез

дом кукушки (две серии). 
Холодное лето пятьдесят 
третьего...

ЗНАМЯ — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Конец 
вечности (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Ганг, 
твои воды замутились (две 
серии).

СТРЕЛА — Сила любви 
(две серии)^

ПРОГРЕСС — Инспектор 
без оружия.

ДК ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА 
(ул. Сурикова, 31) 
Сегодня в 19 час.
БЕСЕДА-КОНЦЕРТ 

«Балалаечка играет, 
балалаечка поет».

Принимают участие соби- 
х ратели и исполнители ураль

ских частушек артисты 
Сергей КОРКОДИНОВ 
и Галина ГОРБАЧЕВА.

ПОГОДА
10 —11 июня по области 

ожигается переменная об-, 
лачность, 10 июня местами 
кратковременные дожди и 
грозы, 11 июня без осадков, 
ветер северо-западный, 5 — 
10 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха ночью 6 — 11, 
10 июня на севере области- 
2 — 7, на поверхности почвы, 
слабьте заморозки по нуля 
минус 2, днем 18 — 23 граду
са тепла.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 56-91-14, 
56-91-15:

* отдел комсомольской жизни 
н молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81:

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания.
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел иультуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69. 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34. 51-17-62.
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